

CATÁSTROFE EMOCIONANTE

La Exposición de Bruselas destruida por un incendio

Se inicia el fuego.

BRUSELAS. A las nueve de la noche se inició un incendio de bastante importancia en las oficinas de Correos de la Exposición.

Cuando los empleados pudieron apreciar la gravedad del siniestro, las llamas habían hecho presa en el edificio y el fuego, favorecido por el viento, se propagaba con extraordinaria rapidez.

Inmediatamente se puso en movimiento todo el personal de bomberos, para atajar la marcha devastadora de las llamas, así como también el batallón de Ingenieros militares, que se halla dotado de material extintor.

La multitud aterrada.

A la hora indicada, una inmensa muchedumbre presenciaba los espectáculos y festejos organizados en los jardines de la Exposición.

La confusión que en el público produjeron las primeras noticias fué espantosa, pues las llamas seguían la dirección de la entrada principal, amenazando cerrar la salida a aquella multitud.

Los bomberos y las tropas dedicaron sus primeros trabajos a conjurar este peligro, consiguiéndolo. Pero en tanto, el fuego continuaba su obra devastadora y prendía en las secciones inglesa, francesa, italiana y belga de la Exposición.

Esfuerzos inútiles.

A partir de este momento el siniestro alcanzó proporciones colosales. Las llamas proyectaban su resplandor en el cielo, iluminando toda la ciudad. Ni los bomberos ni las tropas podían atajar el incendio. Toda la fachada principal de la Exposición y la del vasto edificio que da a la calle de las Naciones fueron rápidamente destruidas por el fuego, y las paredes y techumbres se desplomaban con estrépito, imposibilitando cada vez más los trabajos de extinción.

Cuanto esfuerzos se han realizado resultan completamente inútiles. También se ha hundido el puente de Solbosch. Todas las tropas de la guarnición están dedicadas a combatir la inmensa hoguera, que amenaza reducir a escombros y cenizas toda la Exposición.

A la hora que comunico, el incendio continúa. Créese que ha habido dos muertos y treinta heridos.

Todo Bruselas contempla el aterrador espectáculo presa de la mayor consternación.

Tremendas pérdidas.—Arden cuarenta casas.

BRUSELAS. Continúa el incendio, que ha adquirido proporciones colosales.

Las llamas han destruido también, a última hora de la noche, las secciones de Dinamarca, Rusia, Noruega, Austria, Japón y China.

Los pabellones se hunden con estrépito, levantando columnas de polvo, que el fuego colora.

Es un espectáculo terriblemente grandioso. Le contempla una inmensa muchedumbre, que se lamenta y grita y mira consternada cómo el incendio destruye los bellos palacios llenos de riquezas, que estaban siendo el asombro de nacionales y extranjeros.

Los bomberos trabajan desesperadamente, auxiliados por todas las tropas de la guarnición de Bruselas.

Pero sus esfuerzos son estériles, y nada pueden hacer contra el voraz elemento.

Como los palacios y pabellones habían sido contruidos a la ligera, empleándose en ellos materias combustibles y poco o ningún hierro, el incendio no ha encontrado obstáculos.

El viento huracanado que sopla ha contribuido a que los bomberos y soldados no puedan oponerse a la invasión de las llamas.

En algunas secciones, los expositores procuraron salvar parte de los productos expuestos; pero no les fué posible.

Tuvieron que desistir de ello y dirigirse desprovistos a la entrada monumental de la Exposición, en la que se agolpaba una multitud inmensa.

El fuego ha chamuscado la fachada del pabellón español; pero se ha logrado evitar, hasta ahora, que lo destruya.

También está chamuscada la fachada del pabellón holandés.

El viento fortísimo empujó las llamas hacia las casas de la Avenida Solbosch, contigua a la Exposición, cuyo puente se había hundido.

Entre los vecinos de las mismas se produjo un pánico espantoso.

Muchos de ellos, al ver que caía sobre los tejados de sus viviendas una espesa lluvia de chispas y partículas inflamadas, quisieron arrojarlas por los balcones.

Otros, más serenos, dedicaron a salvar sus muebles.

Las autoridades dispusieron que varias de las bombas de extinción que arrojaban agua sobre los pabellones y palacios fuesen enviadas a la Avenida Solbosch.

Pero llegaron demasiado tarde.

En menos de dos horas se han quemado cuarenta casas de la misma.

Diez y seis personas han perecido entre las llamas.

Los bomberos subían por las escalas de salvamento, desafiando la lluvia de fuego que sobre ellos caía, penetraban por los balcones en las casas y salvaban a los que se encontraban en peligro de morir abrazados.

Otros practicaban audaces cortas para impedir que el fuego destruyese el resto de los edificios de la Avenida Solbosch.

Se han registrado muchos actos de heroísmo.

Sigue el fuego

BRUSELAS. Sigue el incendio devorando los palacios de la Exposición y las casas de la Avenida Solbosch.

El viento lleva a las vías más bellas de la población verdaderas nubes de chispas, que se deshacen, cayendo sobre árboles y edificios en lluvia destructora.

Se teme que por dicha causa se produzcan incendios parciales.

Las autoridades han pedido telefónicamente se envíe a Bruselas el material de incendios de todas las grandes ciudades belgas.

Los Municipios de Gante, Amberes y otras poblaciones se han apresurado a obedecer, y preparan trenes especiales, que traerán hoy mismo bombas extintoras, escalas de salvamento y brigadas de bomberos.

Esta noche no ha dormido nadie en la ciudad.

Centenares de miles de personas discurren por las calles.

En todos los semblantes se refleja la consternación.

El cielo aparece como incendiado y una claridad fantástica disipa las sombras, fingiendo un día extraño, como si un enorme sol intensamente rojo se elevara en el horizonte.

Todos los ministros están en la Avenida Solbosch, ó dentro del recinto de la Exposición, dando órdenes.

Igualmente han acudido, y no descansan, las autoridades comunales de la ciudad.

Un cordón de tropas impide que la muchedumbre se acerque a la inmensa hoguera.

Enormes columnas de humo rojo se elevan a una altura incalculable.

El viento las aplasta y empuja hacia los barrios centrales. Los bomberos, cegados, trabajan difícilmente.

En los pabellones que todavía están indemnes, los expositores se apresuran a sacarlo todo.

Pero el calor del incendio es tal, que los cristales de las vitrinas estallan con estrépito.

Se habla de que los heridos pasan de ciento; pero es imposible comprobarlo.

Cuando la multitud, huyendo del fuego, se dirige a la Puerta Monumental y observó que las llamas iban a cortarla el paso, fué tal su pánico, que se produjo un tumulto espantoso y se trabaron luchas horribles.

Los más fuertes querían salir primero, y las mujeres y niños caían al suelo y eran pisoteados.

Las autoridades, acumulando las bombas de incendios junto a la entrada y consiguiendo provisionalmente que las llamas no avanzasen, evitaron incalculables desgracias, porque la multitud, viendo que se alejaba el peligro, recobró la serenidad y efectuó su salida con relativo orden.

A última hora se han oído ruidos sordos de desplomes de palacios, sin duda.

Cuando amanece, el humo nubla el sol.

La consternación es infinita.

Considérase destruida la Exposición.

Bruselas particularmente, y en general toda Bélgica, consideran el incendio como una catástrofe nacional.

Nuevos detalles.

BRUSELAS. A la una y media de la madrugada, al parecer, ha podido localizarse el fuego.

Las pérdidas alcanzan una cantidad incalculable.

Las secciones belga é inglesa han quedado completamente reducidas a cenizas.

Los pabellones de Francia, Italia y otros varios están destruidos en parte.

El barrio de la Exposición llamado Bruselas Kermesse ha desaparecido, así como el Restaurant Francés, el pabellón de la Villa de París y todo el lado izquierdo de la Avenida de las Naciones.

No se señala ningún muerto. Se eleva a 30 el número de los heridos.

Causa del incendio.

BRUSELAS. Según *La Chronique*, el fuego fué causado por un corto circuito que se produjo en el dispositivo de iluminaciones del pórtico de entrada a la sección belga de la Exposición.

Pavesas incandescentes comunicaron el fuego a la sección de costura y seguidamente a las de seda, decoración y muebles.

Sólo dos de los heridos se encuentran en grave estado.

La noticia en España.

El gran éxito obtenido por nuestra nación en el certamen internacional de Bruselas ha sido causa de que el siniestro emocionante de que el telégrafo nos da noticia produzca en todas partes emoción intensa.

España había logrado hacerse notar en el concurso de las naciones, y su pabellón, justamente admirado, continúa en pie hasta la hora en que escribimos estos renglones; pero no por eso hemos de lamentar menos la terrible catástrofe, que significa pérdidas de millones y pérdida, sobre todo, de un titánico esfuerzo internacional, concentrado en la población laboriosa y progresiva, que supo lle-

var a feliz término esta empresa de cultura mundial.

En Bruselas hay muchos españoles que han ido allí, a estudiar los unos; los otros, a recrearse en la contemplación de las maravillas que cada nación ofrece, y no pocos, a presenciar personalmente el lisonjero éxito de sus instalaciones.

En estos días se preparaban nuevas excursiones de cientos de compatriotas, y el mismo Presidente del Consejo, que no desaprovecha ocasión para estudiar los progresos de la Industria y de la Ciencia, había anunciado que tan pronto como sus altas obligaciones se lo consintieran, iría a la capital belga para pasar allí una corta temporada.

Noticias oficiales.

En el ministerio de Estado se recibió hoy un telegrama dando cuenta del siniestro.

El despacho era muy lacónico, y en él se limitaba a decir nuestro representante que la Exposición estaba destruida casi por completo y que el pabellón de España había sufrido algún deterioro en su fachada, pero no en el resto del edificio.

El Sr. Canalejas, al recibir al medio día a los periodistas, confirmó estas informaciones, lamentando con frases muy sentidas la catástrofe, que ha de afectar a todo el mundo civilizado, puesto que allí tenían representación todas las naciones.

HABLA EL GOBIERNO

POLITICA DEL DIA

Los carlistas.

El ministro de la Gobernación manifestó anoche que había recibido telegramas de Barcelona dándole cuenta de haberse celebrado, sin novedad, los mitins y *aplech* anunciados; que en Badalona se habían celebrado simultáneamente la inauguración de la Exposición y un mitin radical; que en Sabadell habían tenido unos huelguistas un mitin, y que en Jironella, con toda tranquilidad, se habían celebrado un mitin y *aplech* carlista.

En este último punto han sido distribuidas unas hojas jaimistas, entendiéndose en ello las autoridades judiciales, a cuya disposición han sido puestos algunos ejemplares.

Habla Canalejas.

En el ministerio de Estado tuvieron ocasión de hablar hoy con el Presidente del Consejo los periodistas.

El Sr. Canalejas les manifestó que el día de ayer lo había pasado entregado por completo al trabajo, pues se había dedicado a despachar con uno de sus taquígrafos mucha correspondencia que tenía atrasada.

«A mi llegada anoche a Madrid—dijo el Presidente—me enteré del *canard* telegrafado, suponiendo regresaba inmediatamente el Rey a Madrid.

Ya, por mediación del Sr. Mero, informé a la Prensa de un telegrama que, rectificándolo, se recibió del marqués de Viana.

Yo no podía creer en manera alguna en semejante regreso, y me atenia para ello a cartas recientes de distinguidas personalidades que forman parte del séquito del Monarca.

Su Majestad me había anunciado su vuelta a España para después del 20 de este mes, allá para el 23 ó el 24, y nada ha ocurrido que hiciera variar el programa.

Cuando se encuentre en San Sebastián, adonde llegará, coincidiendo con la terminación de la temporada de baños de los señores ministros de Gracia y Justicia y Marina, tendremos allí un Consejo de ministros bajo su presidencia.

Yo me proponía estar el 25 en San Sebastián, conforme vengo haciendo en años anteriores, para pasar ese día al lado de mi hermano.

Mañana, de venir hoy el Sr. Cobian, tendremos Consejo para despachar algunos expedientes y enterar de paso al ministro de Hacienda de diferentes asuntos.»

Conferencia y visitas.

Ha conferenciado el Sr. Canalejas telefónicamente con el Sr. García Prieto, pero sin que hayan tratado de ningún tema político.

Se ha limitado a darle cuenta de las noticias últimas de Bilbao y a felicitarle con motivo de celebrar hoy su fiesta onomástica la señora del ministro de Estado.

En el ministerio de Estado recibió el señor Canalejas las visitas del subsecretario de Gracia y Justicia, del general García de la Vega, que forma parte de la Misión que va a Chile y fué a despedirse del Presidente, y del director general de Agricultura, Sr. Gallego.

Este habló de la excursión que había hecho a Albacete para reconocer los terrenos que, siendo el Sr. Canalejas ministro de Fomento, se concedieron para Granja agrícola, y que reunidos con ese motivo el presidente y vicepresidente de la Diputación provincial, el alcalde y concejales liberales de aquel Ayuntamiento, acordaron rogar al gobernador telegrafara en nombre de ellos, enviando la más entusiasta adhesión al Sr. Canalejas, cuya jefatura reconocían.

Las negociaciones.

También se ha ocupado el Sr. Canalejas de algo que se ha dicho, suponiendo que el marqués de González iba a presentar unas bases de concordia, y respecto de esto ha dicho que no hay nada más absurdo que la tal suposición, y que no se explicaba hubiera periodista que por respeto a sí mismo escribiera cosas como esa.

De la misma manera no se explicaba los comentarios que algunos han hecho acerca de la visita del nuncio a la Reina, pues esto es un acto de cumplido y de pura cortesía.

LOS REYES DE VIAJE

Doña Victoria aclamada.

LONDRES. La Reina Doña Victoria, acompañada por el embajador de España en esta capital, ha oído misa esta mañana en la iglesia española.

A la salida fué aclamada por el público. A las once y media ha marchado la Reina a Osborne, con objeto de visitar a su augusta madre.

Don Alfonso en Ostende.

LONDRES. Ha sido rectificada oficialmente la noticia de que D. Alfonso se dirigiera a Calais desde Douvres.

El Monarca español marchó a Ostende con objeto de visitar a su tío el archiduque Fernando de Austria.

Procede el error de la noticia de que, con el fin de que no fuese conocido el propósito de D. Alfonso, una persona de su séquito dió a entender que el Rey regresaba a Madrid, y dió más verosimilitud al regreso la circunstancia de haber sido mandados a Burdeos parte de los equipajes.

Don Alfonso en Bélgica.

BRUSELAS. Dice *La Gazette* que el Rey de España llegó a Ostende a bordo del yate *Giralda* y almorzó con la archiduquesa Federica de Austria, el Príncipe de Sajonia-Coburgo y el representante diplomático de España.

D. Alfonso efectuó una excursión a Brujas, y por la noche dió un banquete, al que asistió el Príncipe Eitel Federico de Prusia.

A Cowes.

LONDRES. El Rey Don Alfonso saldrá de Ostende hoy, yendo directamente a Cowes, donde pasará una semana en Osborne Cottage con la Reina Victoria.

Noticias rectificadas.

La noticia que telegrafada desde Londres anunciaba el regreso inmediato de Don Alfonso XIII a España, constituyó anoche la comidilla en los Círculos frecuentados por políticos y periodistas.

Puede decirse que no se habló de otra cosa, y que lo telegrafado se prestó a toda clase de conjeturas y comentarios.

Había verdadera impaciencia por conocer lo que pudiera decir acerca de ello el Presidente del Consejo, cuyo regreso está anunciado desde la tarde.

El Sr. Canalejas llegó a las once y media de la noche, dirigiéndose desde la estación al ministerio de la Gobernación, en donde le aguardaban los Sres. Mero y Aznar.

Una hora después recibía a los periodistas el conde de Sagasta, quien pudo convencerse de la expectación que había, a juzgar por el crecido número de periodistas que había acudido, encontrándose entre éstos, varios corresponsales de la Prensa extranjera.

El ministro de la Gobernación, tan pronto como hubo dicho que había llegado el señor Canalejas, a quien acababa de enterar de algunos asuntos de su departamento y consultado diferentes extremos de otros corresponsales a él también, leyó un telegrama que venía a rectificar cuanto había circulado respecto del viaje del Monarca y a destruir cuanto la fantasía había forjado.

Era el despacho del señor marqués de Viana, y estaba expedido en Ostende.

El texto era bien lacónico, puesto que se limitaba a un saludo afectuoso al presidente del Consejo, a quien de paso se comunicaba que el Rey había llegado a Ostende con objeto de saludar a la archiduquesa Isabel, y que, cumplido ese propósito, regresaba ayer tarde mismo a Cowes.

ECOS

La Prefectura de Policía de Munich expulsó hace algún tiempo de Baviera, y a perpetuidad, a un niño de tres años, hijo de una cocinera húngara, al servicio de un alemán.

Prevenida la Policía de Budapest, advirtió a la de Munich que el amo de la criada se proponía adoptar al niño.

La Prefectura de Munich se ha negado, sin embargo, a volver de su acuerdo.

Durante su permanencia en Escocia, el Rey Jorge se propone aprovechar sus ocios en ordenar los papeles que ha dejado su augusto padre Eduardo VII.

Muchos de esos papeles, que tienen carácter íntimo, serán destruidos. Pero hay notas y recuerdos, de la propia mano de Eduardo VII, que presentan grande interés histórico. Estos preciosos documentos serán conservados, como es natural, y con ellos puede, según parece, llenarse muchas cajas.

Para el arreglo de los papeles de Eduardo VII, el Rey Jorge ha solicitado la colaboración de lord Knollys y de lord Esther.

Pocos días ha nos enorgullecíamos de nuestro pueblo de Cobeña, donde hace ocho años que no muere nadie.

Pero a todo hay quien gane, y no habían de dejarnos los franceses *batir* este record.

Ahora resulta que en Francia hay un Municipio de 400 vecinos, que se llama Chazeaux, y donde, desde diez y ocho años a esta parte, no ha habido ni un entierro.

Es un error creer que los grandes boxeadores han de ser forzosamente hombres de una robustez a toda prueba.

El negro Joe Gans, que acaba de morir a los treinta y cuatro años en los Estados Unidos, era tuberculoso.

Esta circunstancia no le impidió ser campeón del mundo y obtener 150 victorias resonantes.

Cierto es que, si exponía su salud, no era gratuitamente. Sólo en 1907, por el *match* en que venció a Britt, cobró 90.000 francos.

Y así, al morir joven, ha podido dejar una gran fortuna.

ENSEÑANZA PARA LAS MADRES

La dieta de agua en los niños de pecho

Entre las muchas limitaciones que tiene la medicina infantil en el ejercicio de su práctica, figura como muy importante, constituyendo un bagaje perjudicialísimo que acompaña a muchas madres en el cuidado de sus hijos enfermos, la desusada ignorancia, que consiente el arraigo de la rutina y que da pábulo a un gran número de preocupaciones vulgares.

Debido a esto, el médico que asiste niños tiene que ejercer constantemente de predicador, para destruir errores que, de no ser destruidos, han de dar al traste con el pequeño organismo, víctima de una inconsciencia materna, de un cariño irresponsable que, mal dirigido, le ayudará a morir.

Existe un cuadro patológico que los médicos llamamos *gastro-enteritis*, que se revela para su conocimiento por intolerancias de alimentos y muchas deposiciones, el cual, presentándose con más frecuencia en el verano por muchas causas, y una de ellas por el excesivo calor, lo padecen los niños de pecho y aun con más facilidad los alimentados por el biberón.

Este proceso aniquila en poco tiempo los organismos; coloca a los niños en situación desesperada; hunde los ojos, aflia la cara y enfria el cuerpo y las extremidades. La gravedad de esta enfermedad hace que el médico tome resoluciones energicas, aplicando remedios que contrarresten la pérdida de actividades sufridas, empezando por suprimir la teta ó el biberón, que se sustituye con la administración de agua hervida durante un número de horas, que varía según la edad del enfermo y la intensidad de la enfermedad. Es decir, establece la *dieta de agua* todo el tiempo que considera necesario hasta conseguir la restitución del aparato digestivo a condiciones adecuadas para desempeñar su función; la digestión de la leche de la madre ó de otra, que eran su alimento.

Esto, que constituye una novedad para muchas mujeres, lo reciben con un asombro tal, revelador de la contrariedad que experimentan al tener que dejar a sus hijos sin darles la teta, que hace comprender al médico ya dicho las dificultades de que sea atendida la disposición por él recomendada, la más importante entre todas las que hayan de tomarse para modificar la grave perturbación que sufre el niño. El gesto extraño que produjo en su fisonomía es delator del incumplimiento de aquella prescripción.

Dicen las madres: ¿Por qué hay que suspender el alimento a los niños que sufren una enfermedad, que tan rápida é intensamente debilita al organismo, cuando, por lo menos, serviría para sostener sus fuerzas decalidas, colocándonos a nosotras en el caso de tener que realizar un sacrificio que no comprendemos?

Las contestamos los médicos: Todo órgano que está enfermo necesita del reposo. Así, pues, si es el de la vista el que sufre, lo inmediato es interponer entre la luz una pantalla, que, impidiendo la función visual, haga descansar al ojo. Si es un brazo el lesionado, lo importante, después de practicar la cura, es conseguir su inmovilización. Si el padecimiento se localiza en una pierna, recomendamos la quietud, prohibimos el andar.

En el caso que comparamos, el reposo del estómago y de los intestinos consiste en no digerir; por eso se suspende el alimento, que, irritando y molestando como un cuerpo extraño, ha de aumentar los motivos para la enfermedad. En cuanto al sostenimiento de las fuerzas del enfermo, hemos de conseguirlo por otros procedimientos diferentes del de la alimentación.

La oscuridad para la vista, la inmovilización para el brazo, la quietud para la pierna y el descanso de digerir para el estómago, son remedios necesarios para corregir sus enfermedades, consintiendo al enfermo que mire, se mueva, se traslade y se alimente, cuando los órganos encargados de estas funciones estén en condiciones de realizarlas.

No puede curarse, pues, la *gastro-enteritis infantil* dando a los niños alimentos; hay que dejarles descansar de la teta todo el tiempo que el médico señale.

La *dieta de agua* viene a sustituir a la alimentación ordinaria en estos casos.

La circunstancia de tener todos los días que hacer consideraciones análogas en casos semejantes a los anteriormente expresados, pues se repiten con inusitada frecuencia, y el hecho de que muchas madres se resistan a cuidar a sus niños poniendo en práctica nuestros mandatos, que son los que la ciencia enseña, nos obliga a pedirlos, de una vez para siempre, que cumplan con rigor nuestras prescripciones, pues, de otra manera, no compréndiéndose las familias con las disposiciones del médico, el triunfo de sus vulgaridades a nadie más que a sus hijos ha de perjudicar.

Justifica el motivo de estas líneas la necesidad de hacer campaña en beneficio de la infancia, instruyendo a las madres.

LUIS HEREDERO,
médico de niños.

Agosto 12 1910.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

LAS LUCHAS SOCIALES

Ochenta mil sastres y modistas están en huelga en Nueva York

Lo que piden.

NUEVA YORK. La huelga de confeccionadores de ropa de señora y de caballero se ha extendido a todo Nueva York en estos últimos días.

Los sastres y modistas que han abandonado los talleres de confecciones llegan a 80.000. La mayor parte de ellos son de raza judía. Dirigen el movimiento los Comités socialistas locales.

Se han dirigido a los principales periódicos pidiéndoles su ayuda moral para los huelguistas.

Estos han publicado un manifiesto en que exponen sus agravios.

Dicen que casi todos ellos son inmigrantes, desconocedores del país.

Aseguran que la huelga es dirigida contra los intermediarios, que contratan los trabajos de confección y procuran, recurriendo a lo que los ingleses denominan *sweating system* (sistema de hacer sudar), ganar mucho dinero con escasísimo riesgo.

Dicen que se les hace trabajar noventa horas a la semana.

«Después de pasarnos todo el día en los talleres—escriben,—tenemos que llevarnos trabajo a nuestras oscuras viviendas de East-Side y pasarnos gran parte de la noche manejando las tijeras, la aguja ó la plancha.

Por todo esto nos pagaban 15 ó 16 dólares semanales, salario insuficiente, dada la carestía enorme de la vida en Nueva York.

Además, el trabajo seguido sólo dura tres meses.

En el resto del año trabajamos muy poco y nos pasamos los días recorriendo los almacenes de confecciones, pidiendo obra como quien pide limosna.»

Los 80.000 huelguistas reclaman: El reconocimiento de su Sindicato por los patronos.

La supresión de los contratistas.

La jornada de ocho horas.

Fijación de un salario mínimo de 26 dólares semanales para los cortadores y de 22 para los trabajadores de aguja y plancha.

Fijación asimismo de las retribuciones por piezas.

Prohibición de que se obligue a los obreros de ambos sexos a trabajar por la noche más de dos horas y media.

Los dueños de almacenes y los sastres y modistas establecidos se niegan a toda transacción.

La opinión pública se manifiesta favorable a los huelguistas.

Estos reciben numerosos socorros.

ULTIMAS RESOLUCIONES

El Congreso de mineros sigue deliberando

Los salarios.

BRUSELAS. Siguen celebrándose las sesiones del Congreso internacional de mineros.

Ultimamente han sido discutidas por los delegados tres mociones relativas a la reglamentación de los salarios.

La primera fue presentada por los delegados franceses.

En ella se pedía que el Congreso demandara a los Gobiernos concediesen leyes que consagraran el principio del salario mínimo.

Este debe ser fijado, de acuerdo, por los Sindicatos obreros y las Compañías.

La segunda moción, obra de los delegados alemanes, preconizaba la reglamentación de los salarios por medio de contratos colectivos entre las Compañías y los obreros.

La tercera moción, presentada por los delegados belgas, decía así:

«En la industria moderna, basada en el maquinismo, la máquina humana es la que reclama más cuidados de entretenimiento, porque es la más reproductiva.

Por lo tanto, hay que fijar un salario mínimo que esté en relación con el coste de la vida en cada comarca.

Este salario mínimo deberá estar garantizado por las entidades explotadoras de las minas.»

Las tres mociones, que se complementan, fueron aprobadas por el Congreso.

Luego, éste acordó pedir que se prohíba trabajar en las minas los niños menores de catorce años, y también que no puedan trabajar subterráneamente los que tengan menos de diez y seis.

También fueron estudiadas y resueltas otras cuestiones.

De ellas, las más importantes son las que siguen:

Los mineros organizados de todas las naciones deberán realizar todos los esfuerzos imaginables, apelando incluso a la huelga, para impedir que las mujeres sigan trabajando en las minas.

Se procurará establecer en todas las minas del mundo donde no esté establecida aún, la jornada de ocho horas.

Los delegados alemanes propusieron que sólo se trabaje seis horas cada veinticuatro en las minas donde haya mucha humedad.

La cuestión de los retirados obreros fue discutida largamente.

El delegado francés Quintin combatió la ley vigente en su país sobre dicha materia y afirmó que se debe pagar a cada minero con más de 60 años, dos francos diarios de retiro.

El delegado belga Falony dijo que los mineros de su país promoverán, de aquí a noviembre, una gran agitación en pro de la concesión por el Gobierno de una pensión anual de 600 francos a todos los mineros mayores de cincuenta años.

Una proposición inglesa en que se pedía simplemente que los Gobiernos pensionaran a los que se quedaran inútiles trabajando en las minas, sin fijarse en la edad, fue rechazada por el Congreso, que la estimó insuficiente.

Fue examinada la situación de los mineros alemanes en lo relativo a las pensiones a los viejos.

Los delegados alemanes dijeron que las 119 cajas de socorros a mineros que funcionan en el Imperio germánico, distribuyeron el año pasado 75 millones de marcos.

Se acordó que los mineros alemanes reclamen la unificación del sistema de Cajas de socorros para evitar los abusos que se cometen.

También se acordó que en los países donde los mineros no tienen pensiones de vejez, se esfuerzen los Sindicatos por conseguir las, haciendo presión sobre los Gobiernos.

El delegado francés Sortiaux pidió que la bronquitis y la anquilostomiasis sean consideradas, para los efectos de las leyes de accidentes del trabajo, como enfermedades consecutivas del trabajo en las minas.

El Congreso votó por unanimidad una moción en pro de la paz universal.

El delegado inglés Burt pronunció un fogoso discurso abominando de las guerras, y diciendo que éstas desaparecerán por la acción energética de los trabajadores de todo el mundo, organizados en Sindicatos de resistencia y en Federaciones internacionales.

Habló también el delegado alemán Pocomy, que dijo que los mineros de Alemania son hermanos de los franceses.

Los delegados de Francia le aplaudieron con entusiasmo.

El representante francés Corbier dijo a su vez que los mineros franceses son hermanos de los alemanes.

Los delegados germánicos le hicieron objeto de una ovación.

El Congreso fue de opinión de que las querrelas entre las naciones deben ser solucionadas mediante arbitrajes.

AL POLO SUR

Scott y el 'Terranova'

LONDRES. Telegramas del Cabo de Buena Esperanza dicen que reina cierta inquietud por la falta de noticias del vapor *Terranova*, en que va la expedición que debe dirigir el capitán Scott para explorar las regiones del Polo Sur.

El capitán Scott espera al *Terranova* en el Cabo para incorporarse allí a la expedición.

El barco salió de Cardiff a últimos de junio, y debía haber llegado a Capetown el 1.º del actual y haber ya salido para la Nueva Zelanda.

Algunos creen que el retraso será debido a la escasez de carbón; pero otros temen que haya ocurrido una desgracia, fundándose en que el *Terranova*, al llegar a Madera, llevaba algunas averías.

Recuérdase que la expedición de Shackleton, a bordo del *Nemrod*, sufrió también un grandísimo retraso; pero aquel buque era bastante peor y mucho más pequeño que el *Terranova*.

La ansiedad por recibir noticias es grandísima, y el capitán Scott no acierta a darse explicación de lo que pueda haber ocurrido.

UN NUEVO REINADO?

El Rey de los cocoteros

Hace poco dimos cuenta de haber muerto el famoso Monarca de las islas de los Cocoteros.

Hoy vuelve a traer la Prensa extranjera nuevas informaciones sobre aquella curiosa Monarquía.

Mr. John Sidney Clunies Ross, el nuevo Rey de las islas de los Cocoteros, tendrá algunas dificultades, según parece, para liquidar la herencia paterna.

Mr. George Clunies Ross, el Rey muerto recientemente en Ventnor, ha dejado una fortuna personal de cinco millones de francos, de que él ha dispuesto por testamento en regla, registrado en Sommerset. Pero escribió además un papel especial, en el cual lega a su hijo John Sidney Clunies Ross las islas de los Cocoteros, y a su viuda una pensión vitalicia de 12.500 francos, que corre a cargo de los isleños. Esta pensión quedará reducida a la mitad en el caso en que la Reina viuda contraiga segundas nupcias.

El testamento que dispone de las islas y de la sucesión al Trono no ha podido ser registrado en Inglaterra, por constituir las islas de los Cocoteros un país independiente.

Por otra parte, en aquellas islas no existe ninguna ley relativa a las sucesiones. Mister Ross es dueño únicamente por derecho de posesión, y cualquier pretendiente podrá discutirle este título.

De toda su herencia no ha asegurado más que la fortuna personal que le deja su padre, pues en este punto tiene la protección de la Justicia inglesa.

Pero respecto de ser Rey de las islas no es cosa que esté tan clara como parecía. Necesita conquistarse la voluntad popular para poder serlo de veras.

Abjura el catolicismo el Rey de Sajonia?

BERLIN. Telegramas de Dresde acogen el rumor de que el Rey de Sajonia se propone separarse de la religión católica para hacerse luterano.

Otras informaciones, en cambio, desmienten semejante propósito en Federico Augusto.

Finalmente, hay quienes creen que el proyecto existió; pero que el Príncipe Maximiliano, hermano menor del Monarca, ha conseguido disuadirle de su intento.

El hecho es que el Príncipe Maximiliano, que es sacerdote católico y profesor de Teología en Eriburgo, donde habitualmente reside, ha llegado inesperadamente a Dresde, adonde no iba hace ya muchísimo tiempo, y por esto se supone que el viaje haya tenido por objeto impedir la abjuración del Monarca.

Lo cierto es que nada se sabe en definitiva, que la noticia es comentadísima en todos los círculos diplomáticos y que nadie se explica las causas que pudiera tener el Rey de Sajonia para cambiar de religión en los actuales momentos, produciendo quizá graves perturbaciones en su reino sin necesidad alguna.

Ya se insinuó el mismo rumor de ahora, cuando la publicación de la reciente Enciclopedia de Su Santidad Pio X; pero fue desmentido, y, al circular nuevamente la especie, ha producido unánime extrañeza.

Los berlineses, en general, se resisten a dar crédito a la noticia.

GUERRA Y MARINA

La reorganización del Ejército turco.

CONSTANTINOPLA. Los periódicos publican largas informaciones sobre la nueva organización del Ejército otomano.

Hasta ahora, los Cuerpos de Ejército estaban formados por divisiones y brigadas.

En adelante, las divisiones y las brigadas de Infantería, de Caballería y de Artillería se fusionarán para no formar más que un solo elemento, que deberá obrar unido, persiguiendo el mismo objetivo.

Otras veces, estas divisiones eran independientes las unas de las otras. Hoy ya no sucederá lo mismo.

Cada Cuerpo de Ejército estará compuesto de tres elementos.

Cada elemento constará de tres regimientos de Infantería, un batallón de cazadores, un regimiento de Caballería, otro de Artillería, una compañía de obuseros, fuerzas de Ingenieros y de Administración Militar, de telegrafistas y de Sanidad.

Cada regimiento de Infantería tendrá igualmente un destacamento de fusileros, provisto de ametralladoras.

En tiempo de paz, los regimientos de Infantería constarán de dos batallones y en tiempo de guerra de tres.

Por lo tanto, en tiempo de paz cada elemento—división—tendrá siete batallones, contando el de cazadores, y en tiempo de guerra diez.

Sin embargo, las fuerzas que guarnecen regiones alejadas del centro del Imperio, como el Hedjaz, el Yemen y la Tripolitania, estarán siempre en pie de guerra para hacer frente a todas las eventualidades.

El *Yanén*, hablando de esta nueva organización, la elogia, afirmando que es lógica, práctica y segura.

Nuevas fortificaciones en Alemania.

BERLIN. El Estado Mayor alemán sigue fortificando la frontera occidental del Imperio.

Después de haber hecho construir obras nuevas verdaderamente formidables en Molsheim, en Istein y otros puntos del Alto Rin, y en Metz y Thionville, ciudades inexpugnables hoy, ha comenzado la organización defensiva de Mondreux Delme y Château-Salins, posiciones destinadas a impedir el acceso a la región lorenesa conocida por Los Estanques.

Además, se ocupa de hacer de Gernersheim un centro de resistencia de primer orden.

La fortaleza de este nombre, construida en 1822, está situada sobre una especie de promontorio en la orilla izquierda del Rin, en la confluencia de este río con el Queich.

Tenía hasta ahora por misión detener la ofensiva francesa sobre la orilla izquierda del Rin y barrer a cañonazos la gran depresión de Pforzheim.

Pero sus obras destacadas sólo la cubren desde una distancia muy corta, y el Gran Estado Mayor alemán no la ha considerado a la altura de la guerra moderna.

Y ha decidido reformarla, construyendo en sus cercanías, es decir, en Sondernheim, Ruzheim, Bellheim, Lussadt, Weingarten y Westheim-Lingenfeld, fuertes dotados de artillería de gran alcance.

Una vez estén terminadas estas obras, el recinto de Gernersheim, sobre la orilla izquierda del Rin, ocupará una periferia de 30 kilómetros.

Provisionalmente, los fuertes de la orilla derecha no serán transformados; pero es probable que se contruyan nuevas obras en Rheinsheim.

La acción del nuevo Gernersheim, unida a la de Maguncia, tendría por efecto, según los técnicos alemanes, detener durante algún tiempo toda ofensiva procedente de Westrich y orientada hacia Mannheim.

Al mismo tiempo que hace ejecutar esos trabajos, el Estado Mayor alemán ha comenzado otros más al Norte, que tienen un carácter netamente ofensivo, como prolongaciones

de las vías férreas hasta las fronteras belga y luxemburguesa, y creación de un campo atrincherado en Schenfelderhof, en la proximidad de Tréveris, muy parecido al de Elsonborn, del que se separa una distancia de 60 kilómetros.

A REY MUERTO...

Los parientes de la baronesa

PARIS. La noticia de la próxima boda de la baronesa de Vaughan, la famosa esposa morganática del Rey Leopoldo II, con su apoderado M. Durieux, sigue siendo comentadísima entre los aficionados a las historias cortesanías.

Como se recordará, la baronesa de Vaughan, apenas se vió ascendida a la brillante posición en que el amor del Rey de los belgas la colocó, apresuró a cortar todo trato con su familia. Hubo una excepción: su hermana la humilde señora Verger, con la cual siguió escribiéndose, aunque muy de tarde en tarde.

Se creía que aquel alejamiento de sus parientes era debido a imposiciones del difunto Monarca; pero ahora se ha visto claramente que no fue así.

Un redactor del *Petit Parisien*, al anunciarse el nuevo matrimonio, ha creído interesante una entrevista con los hermanos de Carolina Delacroix, y sin dificultad la ha conseguido.

Uno de ellos, Leopoldo Delacroix, que es mozo de café, se ha expresado en los términos de mayor desprecio respecto de la baronesa.

—Nunca podrá tratarme—dijo—. Yo no le pedí nada para mí jamás. Solamente la escribí una vez para que hiciera arreglar el sepulcro de nuestro padre, y ni siquiera me contestó. Es todo lo que tengo que decir de ella, que para mí es como si hubiera muerto ya.

La señora Verger se ha mostrado indignadísima. Al morir Leopoldo II supuso que su hermana experimentaría un vivo dolor, y la escribió palabras de consuelo. Tras de esta carta, la dirigió otras dos ó tres, y no ha tenido contestación alguna. En vista de ello, se ha propuesto romper para siempre con Carolina.

Muéstrase indignadísima la señora Verger por el proyecto de contraer matrimonio, que se atribuye a la baronesa, y manifiesta contra el futuro esposo la mayor hostilidad.

Asegura que se propone dar a un escritor materiales para un libro dedicado a la baronesa y a Durieux, y en esa obra, según añade, hará revelaciones terribles, que producirán honda sensación.

Calcula que su hermana debe de tener una fortuna mucho mayor de la que se ha supuesto. Cuando nació el primer hijo que tuvo del Rey, la regaló Leopoldo II unos sesenta millones. Y cuando nació el segundo hijo otros cuarenta.

Dice que todo se lo había perdonado a su hermana; pero que el matrimonio con Durieux no se lo perdonará nunca.

Lo más curioso del suceso es que ahora, después de tanto tiempo, parece plenamente demostrado que la baronesa de Vaughan no llegó a casarse con el Rey Leopoldo, como se daba por cosa corriente y sabida en toda Europa.

SERMÓN CON CONSECUENCIAS

Un pastor metodista es jefe de policía

Orcimiento aceptado.

NUEVA YORK. Telegramas de Greeley (Colorado) relatan lo que sigue:

Desde hace algún tiempo se venían registrando en dicha ciudad numerosos robos y no pocos asesinatos.

En pleno día, bandas de ladrones, armados de revólvers, atacaban a los transeúntes y les quitaban cuanto tenían encima.

La policía llegaba siempre con algunos minutos de retraso al lugar del suceso.

Este estado de cosas contrariaba profundamente al pastor metodista, reverendo J. J. Lace, hombre de pelo en pecho, que, no obstante su carácter sacerdotal, sentíase llamado a la ejecución de las empresas que requieren energía.

Y hace pocas noches hizo anunciar en los periódicos locales que pronunciaría en la iglesia metodista un sermón de circunstancias.

Salieron los periódicos a las ocho, y a las diez de la noche estaba ya el templo lleno de ciudadanos de ambos sexos.

El reverendo J. J. Lace subió al púlpito y dijo, entre otras cosas, lo que sigue:

«La situación es intolerable. No se puede vivir en Greeley, porque los ladrones campan por sus respetos. Anteayer le dieron un puñetazo en un ojo, y luego le quitaron el reloj y la cartera, a uno de mis feligreses, el honorable Burton.

La culpa de todo es de la Administración municipal de Greeley, que no se preocupa de nada, y mantiene en su puesto al jefe de policía, un hombre que cobra el sueldo para dar paseos higiénicos por las afueras de la población.

Si yo fuera jefe de policía no habría ladrones en Greeley. Ténganlo por seguro los señores del Municipio.»

Entre los que escucharon el profano sermón del reverendo figuraban varios concejales. Estos pidieron al *sheriff* celebrase el Municipio, al día siguiente, sesión extraordinaria.

Y presentaron una moción en que se pedía la destitución del jefe de policía y el nombramiento para dicho cargo del reverendo J. J. Lace. El Municipio aprobó la moción por unanimidad.

Una Comisión de concejales fué a la iglesia metodista a dar cuenta al reverendo de su nombramiento.

En aquel instante, éste pronunciaba otro sermón en que ponía como chupa de dómimo al *sheriff* y a los concejales.

Los de la Comisión le escucharon pacientemente, y cuando bajó del púlpito le comunicaron el acuerdo municipal.

El reverendo aceptó, tras algunas vacilaciones.

Aquella misma noche reunió a los policías, les arregló y se puso en campaña.

Obtuvo grandes éxitos en el espacio de cinco horas.

Detuvo a once bandidos, evitó un robo con escalo y tiróese bravamente con cuatro borrachos escandalosos.

En las diferentes contendas que sostuvo recibió varios puntapiés y algunos puñetazos; pero no ha dado importancia a tales pequeñas contrariedades.

Lleva dos días ejerciendo de jefe de Seguridad y ha limpiado de ladrones la población. El vecindario de Greeley piensa pedirle que abandone su puesto de pastor metodista y siga toda su vida persiguiendo a los enemigos de lo ajeno.

CATASTROFE FERROVIARIA

Informes contradictorios.

BURDEOS. Esta tarde, a primera hora, se supo aquí la noticia de la catástrofe ocurrida en Saujon; pero los datos son bastante contradictorios.

Según refiere un viajero llegado de aquella población, se hablaba allí, en el momento de salir él, de unos 50 muertos y 150 heridos, por lo menos.

Parece que antes de producirse el choque se rompió un eje de uno de los vagones del tren de viajeros.

En éste iban 1.200 personas.

Quedaron destruidos por completo muchos vagones.

Detalles del accidente.

PARIS. Dice *La Presse*, al hablar de la catástrofe ocurrida en la estación de Saujon, que el tren especial de viajeros lo ocupaban jóvenes y niñas pertenecientes a una Sociedad feminista, y que los dos primeros vagones del mismo quedaron hechos añicos.

Añade que, según los primeros datos recogidos, hubo 35 muertos y numerosos heridos.

La causa.

PARIS. El accidente ferroviario ocurrido en Saujon se produjo esta mañana a las once, al chocar un tren especial de viajeros con otro de mercancías.

Se confirma que hubo varios muertos y heridos.

El director general de ferrocarriles en el ministerio de Obras públicas ha salido para el lugar del suceso.

Muertos y heridos.

SAUJON. En la catástrofe ocurrida esta mañana ha habido 36 muertos. Los heridos pasan de 60.

El tren siniestrado.

BURDEOS. El tren siniestrado es el que va de esta ciudad a Royan y sale todos los domingos a las ocho de la mañana de la estación de Bastide-Estado, haciendo el recorrido de los 140 kilómetros que separan a ambas ciudades en dos horas.

A la hora reglamentaria entró en la estación de Saujon, que dista nueve kilómetros de Royan; pero por efecto de una falsa maniobra, fué a chocar con un tren mercancías, y se produjo la catástrofe.

El choque fué terrible, pues el tren en marcha llevaba una velocidad de setenta kilómetros por hora.

Seis vagones de tercera clase, que iban atestados de viajeros, quedaron reducidos a un informe montón de escombros.

De los restos de los vehículos destruidos partían angustiosas demandas de auxilio.

La vía quedó completamente destruida en un tryecto de cincuenta metros.

El tren conducía 1.110 viajeros.

Las víctimas.

BURDEOS. Inmediatamente se organizó el servicio de auxilios, procediendo al desescombro.

De entre los restos de los vagones destruidos fueron retirados 32 muertos y 60 heridos, algunos de estos últimos en gravísimo estado.

Durante el traslado al Hospital han fallecido tres de los heridos.

El maquinista del tren se halla en grave estado y uno de los fogoneros fué aplastado por la locomotora.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a corresponsales, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

DE ELECCIONES

En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Sigue constituyendo tema preferente de todas las conversaciones la próxima elección de un diputado por Zaragoza-Borja, en la vacante que dejó el Sr. Mero.

Conocida la deplorable impresión producida por el acuerdo ministerial que pretendió imponer la candidatura de D. Francisco Manzano, anoche comenzó a hablarse de que el ex gobernador civil de Barcelona, insistiendo en su propósito de luchar por el distrito de Guadix, renunciaba a hacerlo por esta circunscripción.

Lo que anoche no pasaba de rumor, aunque insistente, se ha convertido hoy en realidad indudable, según informes autorizados que de Madrid se han recibido.

Y con esto los ánimos se han aplacado. Conviene advertir que los enojos de la opinión zaragozana eran motivados exclusivamente por la torpe tentativa de querer imponer a este pueblo un candidato ajeno a sus intereses, de ningún modo contra el señor Manzano, de quien se sabe aquí que es una persona dignísima.

Precisamente hoy, cuando se ha sabido aquí el proceder del Sr. Manzano, que renunciaba a la lucha por Zaragoza—lucha que él no buscó—, explicándose la actitud de quienes desean ser representados en Cortes por uno de los suyos, han abundado las alabanzas, conviniendo todos en la suma apreciación con que se ha conducido el ex gobernador de Barcelona.

Ha dado mayor animación a la política local el anuncio que algún periódico hizo por la mañana de que en el rápido de la tarde llegaría el candidato independiente D. Leopoldo Romeo.

El recibimiento que Zaragoza ha dispensado al director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA ha sido digno corolario de la buena acogida que mereció la presentación de su candidatura a título de zaragozano amante de su pueblo.

Ha recibido el Sr. Romeo muchas visitas y ha celebrado conferencias con personalidades zaragozanas de relieve.

No se sabe aquí que el Gobierno, después de la equivocación sufrida con su fracasada imposición, se proponga designar otro candidato.

Elementos republicanos que se han reunido hoy han designado candidato a D. Juan Andrés Palomar.

Tal es el estado en que hoy se encuentra aquí la lucha electoral.

La candidatura del Sr. Romeo la han acogido con entusiasmo muchos y muy valiosos elementos.

MATEO.

INFORMES OFICIALES

Ha confirmado el Sr. Merino que le había visitado el Sr. Manzano para comunicarle que, ante las reiteradas indicaciones de sus amigos políticos de Guadix en el sentido de que no retirase su candidatura por dicho distrito, se encontraba obligadísimo a atenderlas, y, en el caso de no poder aceptar designación para luchar por ninguna otra parte, entendiéndose que acceder a las demandas de sus amigos entrañaba para él una cuestión de honor.

Añadió aquél que tenía noticias de que elementos republicanos habían proclamado en Zaragoza la candidatura de D. Andrés Palomar, como otros importantes, y con el carácter de independiente, habían proclamado al director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Sr. Romeo.

INTERCAMBIO UNIVERSITARIO

Los estudiantes franceses en Burgos

Cursillo de verano.

BURGOS. (Domingo, noche.) Se ha inaugurado en Burgos las lecciones del cursillo de verano para los estudiantes franceses de la Universidad de Toulouse, que por iniciativa del ilustre hispanólogo M. Merimée vienen a España a conocer nuestra vida, a perfeccionarse en el habla castellana, realizando el intercambio como Dios manda.

La apertura del curso se hizo con toda solemnidad, asistiendo las autoridades y representaciones populares de Burgos, presidiendo el gobernador civil de la provincia.

Asisten a las clases de castellano y de literatura 64 franceses, entre ellos muchas señoritas.

Como reciprocidad, M. Delice y M. Albert explican a numerosos concursos de burgaleses lecciones de francés.

A la par se dan conferencias, y los estudiantes franceses con sus profesores realizan visitas y excursiones artísticas.

Da gran impulso a esta obra de la unión de los estudiantes franceses el catedrático don Rodrigo Sebastián, entusiasta de tan importante instituto.

Conferencia notable.

Ayer se inició la serie de conferencias por el Sr. Berrueta, profesor de Salamanca y notable periodista.

Su interesante disertación fué escuchada por selecta y nutrida concurrencia. En lugar preferente estaba M. Merimée.

Habló el Sr. Berrueta, y habló elocuentemente, de «La Universidad española», mirando a la vida íntima de la famosa Escuela de Salamanca.

Comentando las hermosas palabras del Rey Babio en las Partidas, al fijar el emplazamiento de los estudios, describió de modo magistral la tierra y ciudad salmantinas.

Allí, en la inmensa llanura castellana, reparadora del espíritu, traqueteadora del pensamiento, toda poesía, austeridad, silencio... está la mansión para el estudio.

Relató las impresiones de la vida universitaria en Salamanca, cuando el cimbalillo llama a los profesores y a los estudiantes al estudio, a hacer labor seria, recogida, sin el bullicio de las fábricas, sin el alboroto de los populosos centros escolares.

Recogió interesantes notas de la historia de aquella Universidad, trazando cuadros de color y de vida que impresionaron al auditorio.

«No hay que andar en comparaciones —dijo— aquellos fueron aquellos tiempos, hoy es hoy. Quizás tengamos a la fecha presente demasiado lastre y reliquia de la Universidad clásica, de la vieja Universidad, perpetuándose ciertos formulismos que ya no tienen esencia.»

M. Merimée habló para elogiar el trabajo del Sr. Berrueta, a quien felicitó efusivamente por su hermosa disertación, que valió al profesor salmantino grandes aplausos.

LA HUELGA DE BILBAO

Lo que dicen los patronos.

BILBAO. (Domingo, noche.) Los patronos mineros han facilitado a la Prensa la siguiente Nota oficiosa:

«Una Comisión de la Asociación de patronos mineros se ha acercado al gobernador civil para denunciarse varios hechos concretos de amenazas y coacciones realizadas por los huelguistas cerca de obreros que deseaban volver al trabajo el martes, y advertirle que con estas amenazas de coacción se hallan justamente atemorizados los obreros que desean trabajar. Los patronos le indicaron que respondían del cumplimiento de su promesa de abrir el trabajo el martes; pero no han respondido nunca, ni menos pueden responder ahora, después de las amenazas que pública y particularmente se dirigen a los obreros, de que acudan éstos al trabajo. La Asociación de patronos se reunirá mañana, a las diez de la misma, para cambiar impresiones sobre el curso de la huelga.»

La situación en Altos Hornos.

BILBAO. (Domingo, noche.) Dícese que la fábrica de Altos Hornos se encuentra ya en situación comprometida por la escasez de mineral y de calizas para mantener los hornos.

Hay en la línea del Norte más de cuarenta vagones cargados para dicha fábrica. Pero no se atreve la Compañía a ponerlos en circulación, temiendo agresiones de parte de los obreros huelguistas.

En la misma situación se encuentran, según parece, las fábricas de San Francisco y Bolueta.

De apagarse los hornos, como encenderlos otra vez supone una labor larga, se dice que los Consejos de Administración de las fábricas están decididos a cerrarlas indefinidamente.

Esto agravaría el conflicto en proporciones extraordinarias.

Miles de obreros quedarían en tal caso en paro forzoso.

MATEO.

TOROS EN PROVINCIAS

En Barcelona.—Grave cogida de Segurita.

BARCELONA. (Domingo, noche.) En la Plaza Vieja se ha celebrado esta tarde la última novillada económica de la temporada.

Los diestros Guerrilla, Segurita y Rifé eran los encargados de despachar tres reses salamanquinas y otras tres andaluzas.

Al torrear al quinto toro, Segurita ha sido alcanzado por la res.

Conducido el diestro a la enfermería, los facultativos de guardia le han apreciado una herida punzante en el tercio superior interno del muslo derecho, de doce centímetros de profundidad y de pronóstico grave.

Segurita ha resistido la primera cura valientemente.

Después se le ha llevado en una camilla al Hospital, ingresando en la sala de preferencia.

La corrida ha terminado sin más incidentes. Guerrilla ha quedado superiormente, y Rifé, mal.

En Santander.

SANTANDER. (Domingo, noche.) Con media entrada y un tiempo hermoso se ha celebrado la corrida de toros de la ganadería de Surga, estoqueados por Lombardini y López.

Lombardini ha estado muy bien matando y banderilleando.

Pedro López estuvo superior con el estoque y bueno pareciendo.

Los picadores gustaron. La corrida, buena en general.

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, noche.) En la Plaza de Toros de Indauchu se ha celebrado una novillada, en la que los forcados portugueses oyeron aplausos en el primer toro.

En el segundo estuvieron mal, volviendo el corral sin que los forcados lograsen realizar la suerte, aunque sin sufrir grandes revoluciones.

Después se corrieron en lidia ordinaria cuatro toros de Ferrubia, de Salamanca.

Calerito estuvo bien, recibiendo aplausos y una oreja, y Matapozuelos muy desgraciado.

En Badajoz.

BADAJOZ. (Domingo, noche.) Se ha celebrado esta tarde la primera corrida de feria. No ha pasado de media la entrada.

Los toros de Villalón han resultado mansos.

Manolete, superior en sus dos toros, a los que ha muerto de otras tantas estocadas de efecto rápido.

Malla ha hecho inteligentes faenas. Ha estado superior en quites y muy valiente a la hora de matar.

Bebe chico ha quedado mal. Los rejoneadores portugueses Acevedo y Macedo no han podido hacer nada con los dos mansísimos novillos de Villalón.

Mañana se celebrará la segunda de feria, con toros de Miura.

En Orihuela.

ORIHUELA. (Domingo, noche.) Los toros de Garrido Santamaría han resultado mansurrones.

Lagartijillo y Gaona estuvieron superiores, torreado y matando los seis toros de seis estocadas y dos pinchazos.

Cortaron dos orejas y fueron sacados en hombros, de la Plaza.

El público ovacionó a Lagartijillo al hacer un quite al picador Farfán, que cayó al descubierto y corrió gran peligro.

Gaona también fué ovacionado al clavar dos pares de frente al sexto.

Reina gran entusiasmo para la corrida de mañana, segunda de feria.

Homenaje al señor Maura

El «Te Deum».

PALMA DE MALLORCA. (Domingo, noche.) A las doce menos cuarto el Sr. Maura marchó a pie a la catedral, seguido de millares de personas, que le vitoreaban y aclamaban durante el trayecto.

En los balcones numerosos señoras se asociaban a las manifestaciones de simpatía que el público prodigaba al jefe de los conservadores.

En el atrio de la basílica recibió al señor Maura una Comisión del cabildo, que le acompañó hasta el sitio de preferencia que se le había reservado cerca del presbiterio. A las doce en punto comenzó la misa, y al mismo tiempo fué cantado el *Te Deum* en acción de gracias por su restablecimiento.

Han asistido al acto religioso el ex ministro de la Guerra Sr. Linares, el capitán general de esta región, el gobernador civil, la Diputación provincial, el Ayuntamiento, los magistrados de esta Audiencia, otras Corporaciones oficiales, representaciones de los Cuerpos militares y entidades y numerosas Comisiones.

El espacioso templo estaba completamente ocupado por los concurrentes.

Al terminar la función religiosa, todos los que se hallaban en la Catedral desfilaron ante el Sr. Maura, iniciando el desfile el prelado, seguido por el cabildo.

Cuando el jefe de los conservadores salió de la Catedral, el público numeroso que ocupaba la vasta plaza, le tributó una ovación delirante.

Subió el Sr. Maura a los asientos delanteros del automóvil, y saludó al público, reflejando la satisfacción que le causaban las pruebas de afecto de que era objeto.

Al arrancar el coche, el público le siguió, renovando los vitores y aplausos hasta llegar a las Casas Consistoriales.

La manifestación ha sido brillantísima. No se recuerda homenaje que haya tenido tanta importancia. Cálculase que en la Catedral había unas 18.000 personas.

ANDALUCÍA

Regalos regios.

CADIZ. (Domingo, noche.) Reina gran animación para el concurso de tiro de pichón.

S. M. el Rey ha enviado una soberbia copa de plata dorada.

S. A. la Infanta doña Isabel, un valioso alfiler de corbata.

Para tomar parte en el concurso vendrán tiradores de Sevilla y Jerez.

A Canarias.

Mañana marcharán, con rumbo a las islas Canarias, el Sr. Morote y el coronel Sr. Burguete.

Tiro de pichón.

HUELVA. (Domingo, noche.) Ha resultado hoy animadísima la tirada de pichones, en la que se disputaba, como premio de honor, la magnífica copa regalada por S. M. el Rey.

Ha vencido D. Ramiro Rued, obteniendo, además de la copa, 3.000 pesetas.

El segundo premio se lo han repartido don José Tejero y D. Manuel Conte.

Otra pouló la ha ganado D. José Doctós. Ha presenciado la tirada numerosísimo público.

Mañana se disputarán los tiradores la copa de Huelva. Después, el premio para señoritas.

Las fiestas de Málaga.

MÁLAGA. (Domingo, noche.) Se ha efectuado la inauguración de los festejos con gran brillantez y extraordinaria animación.

Las carreras organizadas entre pescadores, han resultado muy distráidas.

Ha sido magnífica la inauguración de la feria, en la que hay soberbios decorados e iluminación espléndida y muy vistosa.

Llaman mucho la atención las casetas del Nuevo Club, Círculo Mercantil, Club de Regatas y Pesquera Malagueña.

ASTURIAS

Demente pródigo.

OVIEDO. (Domingo, noche.) Ha sido detenido un cobrador de la Electricidad Asturiana, que en mitad de la calle comenzó a repartir el dinero que llevaba, procedente del cobro de los recibos de los abonados.

Pudo evitarse que quemara los billetes de Banco que también llevaba, recogidossele además 257 pesetas.

El cobrador sufre perturbaciones mentales, originadas por disgustos de familia.

CASTILLA LA NUEVA

Velada musical.

TOLEDO. (Domingo, noche.) Con gran concurrencia de forasteros se celebró en la plaza del Ayuntamiento una velada musical, primer número del programa de festejos.

CASTILLA LA VIEJA

Mitín radical.

SANTANDER. (Domingo, noche.) Han llegado 800 expedicionarios radicales, procedentes de Bilbao, siendo recibidos por los radicales santanderinos.

Se ha celebrado el anunciado mitín, en el que hablaron los Sres. Galdós, Velarde, Hoyos, Menéndez, Otrra, García Cortés, Nougues y Soriano.

Todos excitaron a los republicanos para seguir laborando por el advenimiento de la República.

CANARIAS

En honor de Eulate.

LAS PALMAS. (Domingo, noche.) Ha terminado la fiesta dada en el Club Náutico, en honor del general Eulate y del comandante y oficiales del crucero *Cataluña*.

Asistieron todas las autoridades. Mañana seguirá el nuevo gobernador para Tenerife. Ha prometido volver en breve para recorrer todas las islas.

CATALUÑA

«Aplechs» tradicionalista.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado en Gironella el anunciado aplech tradicionalista, que resultó bastante desanimado.

Los mozos de escuadra impidieron que las huestes jaimistas tocaran la Marcha Real y llevasen las banderas desplegadas.

Todos los demás aplechs que se han verificado transcurrieron sin incidentes.

Los albañiles.

Se ha celebrado la sesión preparatoria del Congreso de albañiles.

Proyectan constituir una Federación regional de Sociedades similares, extendiendo la propaganda societaria hasta convertirla en una Federación nacional.

Incidente en Badalona.

Las autoridades que han regresado del acto inaugural de la Exposición de Badalona, refieren que, momentos antes de celebrarse, un novillo, que había encajonado en la estación, rompió la jaula y penetró en la ciudad, atravesando el paseo de Martínez Campos.

Durante la carrera emprendida por el cornúpeto volteó a varios transeúntes. Al fin pudo ser detenido en la carretera.

El incidente produjo bastante alarma.

Explosión de gas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) A primera hora de la madrugada hubo una gran alarma en las inmediaciones de la Delegación de Policía del distrito de Atarazanas.

A dicha hora se oyó una estruendosa detonación en el interior de dicha oficina, saltando cristales y puertas.

Hechas las averiguaciones, resultó que la Policía había detenido momentos antes a un borracho, por escandaloso, en la calle del Conde del Asalto.

Al conducir al detenido al calabozo, como éste estaba a oscuras, un guardia encendió un fósforo, y al abrir la puerta se oyó una detonación enorme y se produjo una gran llama.

Según se ha averiguado, otro individuo que estuvo antes detenido en el mismo calabozo había agujereado la tubería del gas, y éste fué acumulándose en la habitación entre la salida y entrada de uno y otro detenido, haciendo explosión al encender el guardia un fósforo.

El calabozo sufrió grandes desperfectos. Tres agentes y el borracho resultaron con lesiones de alguna importancia, y un sargento y un cabo del Cuerpo de Seguridad, con quemaduras, que han sido calificadas de pronóstico reservado.

Contrabando en automóvil.

Comunican de Rubí, población situada al otro lado de la montaña del Tibidabo, que en la carretera de aquel pueblo a San Cugat de Valls ha ocurrido un suceso curioso.

Los carabineros habían recibido una confidencia, según la cual, a primera hora de la madrugada pasaba un automóvil que acostumbraba llevar contrabando.

Los carabineros se pusieron al acecho en un bosque inmediato y pasó el auto y los carabineros le dieron el alto.

Los que ocupaban el carruaje no hicieron ningún caso a la fuerza pública y forzaron la marcha, haciendo al mismo tiempo dos disparos con arma corta, que no hicieron blanco.

Contestaron los carabineros con dos tiros de Mauser, sin alcanzar tampoco al auto, que logró escapar; pero al llegar a unos 500 metros se encontró con un carro atravesado en la carretera, y en vista de ello se echaron fue-

ra del camino, abandonando el vehículo y desapareciendo sus conductores.

Los carabineros se dirigieron al sitio donde estaba detenido el auto, y reconocido éste encontraron 320 kilogramos de tabaco de contrabando y otros efectos.

Se hacen pesquisas para averiguar quiénes son el dueño del carruaje y los que le conducían.

Después de la corrida.

El novillero Segurita de Valencia sigue en el hospital.

Además de la herida que telefoné recibí un varetazo en la rodilla izquierda.

De los tres novilleros matadores, el Guerrita fué sacado en hombros por los aficionados, por lo bien que estuvo en la faena; Segurita sacado de la Plaza en camilla, y Rifé fué custodiado por la policía para evitar que los aficionados saciaran en él sus iras por lo mal que trabajó.

Desanimación.

Aprieta el calor de modo extraordinario. Las calles y plazas están desiertas, pues las tres cuartas partes de los barceloneses han salido de la ciudad en busca de fresco.

En los pueblos inmediatos hay gente en abundancia, celebrándose en todos ellos las fiestas con la mayor animación.

Aprovecho las fiestas.

Durante la ceremonia de la inauguración de la Exposición de industrias locales, celebrada ayer en Badalona, los rateros se aprovecharon de la confianza que reinaba entre los reunidos y robaron algunos relojes, uno al teniente de alcalde y un monedero a otra persona.

Por los huelguistas.

En el festival celebrado ayer en el Palacio de Bellas Artes a beneficio de los mineros de Bilbao y de los metalúrgicos, se recaudaron 191 pesetas.

Los organizadores del festival han recorrido las Sociedades políticas y obreras, con objeto de reunir fondos para aumentar los escasos obtenidos en aquella fiesta.

Las huelgas.

Durante el primer semestre del corriente año se han declarado en Barcelona 15 huelgas, de las cuales la de los metalúrgicos comenzó el 28 de marzo y aún no se ha solucionado ni tiene trazas de solucionarse porque los obreros están empeñados en sus pretensiones, que, en definitiva, no son más que una cuestión de amor propio.

La Unión Metalúrgica se ha dirigido por carta a doce de los huelguistas, rogándoles que mañana, a las tres de la tarde, vayan a celebrar una conferencia; pero los obreros han contestado que no quieren acudir al llamamiento porque desean que la Sociedad se entienda directamente con la Comisión de huelga.

En caso de no llegar a un acuerdo patronos y obreros metalúrgicos, en la próxima reunión que celebren es probable que los huelguistas celebren un mitín, en el que llegará a declararse la huelga general del oficio.

Instrucciones.

Los Comités organizadores de los aplechs de protesta que se preparan para el 28 del actual han publicado ya las respectivas instrucciones.

GALICIA

En honor del obispo de Jaca.

CORUNA. (Domingo, noche.) Organizado por la Academia Gallega se ha celebrado un banquete en honor del obispo de Jaca, al que han asistido ochenta comensales, entre los que figuraban las autoridades y algunos periodistas.

El general Sr. López Morillo ofreció el banquete en un breve discurso.

Por la noche, en el salón de la Sociedad, hubo una reunión de artesanos, acudiendo a la velada una gran concurrencia, en la que figuraban muchas señoras.

Se leyeron adhesiones de literatos, escritores y entidades de Galicia, y hablaron el abogado Sr. Correal, el periodista Sr. García Ramos y el catedrático del Instituto de Orense Sr. Macías, ensalzando la labor literaria por medio del libro y del periódico del obispo de Jaca.

Este leyó un admirable trabajo biográfico del padre Sarmiento, cantando sus glorias como pedagogo y botánico, y dijo que Galicia tenía una deuda de gratitud con Sarmiento, a quien debían levantar una estatua.

Fiestas en Vigo.

VIGO. (Domingo, noche.) La fiesta infantil del amor al árbol ha resultado muy brillante.

La ha presidido D. Rafael Altamira, y ha pronunciado un discurso muy elocuente.

En tren especial han llegado 600 excursionistas portugueses.

Han sido recibidos por el alcalde y la Comisión popular de festejos.

Se ha celebrado la última sesión del concurso hípico.

Ha ganado la copa de Vigo el teniente Moreno, del regimiento de Alfonso XII, y el premio de la Infanta doña Isabel, el capitán Spencer, del mismo regimiento.

Otros premios han ganado los Sres. Mearein, Campomanes, Gasca, Muñoz, Mosus, Fello, Canero, Valenzuela y Apat, portugueses en su mayoría.

Escuadrilla francesa.

FERROL. (Lunes, mañana.) Han fundado, procedentes de Orán, los torpederos franceses Marlier, Carquis, Flambergue, Batislé, Troublon, Branlebas y Oriflamme, que se dirigen a Brest.

La escuadrilla está mandada por el capitán de fragata M. Gabriel, el cual desembarcó para cumplimentar a las autoridades.

En este puerto la escuadrilla hará provisiones de víveres y carbón.

MURCIA

Regatas en Cartagena.

CARTAGENA. (Domingo, noche.) Se han celebrado las regatas a remo, corriendo la copa de la Enseñanza Naval por los niños de las escuelas graduadas.

Un artillero ahogado.

CARTAGENA. (Domingo, noche.) El soldado de Artillería Alfonso Fuentes, que se dirigía a la batería de Santa Ana, a la izquierda del puerto, tuvo la desgracia de despenarse por el monte, cayendo al mar, donde pereció ahogado.

VALENCIA

Victimas de una explosión.

VALENCIA. (Domingo, noche.) De los cuatro heridos por la explosión ocurrida ayer en un taller de pirotecnia de Benaguacil, han muerto tres: marido y mujer y una niña de doce años.

Feria de Orihuela.

ORIHUELA. (Domingo, noche.) Hoy se ha inaugurado la feria, viéndose la población muy animada. La feria de ganados está muy bien surtida, exhibiéndose magníficos ejemplares de todas las razas.

VASCONGADAS

La feria de Bilbao.

BILBAO. (Domingo, noche.) Esta tarde se ha inaugurado el ferrial en Campo Volantín, adonde ha asistido un gentiuzco enorme. Los cinematógrafos y teatrillos allí instalados han estado completamente atestados de gente.

Niña abrasada.

La niña Jesusa Pérez, estando cocinando se le incendió el aceite que tenía puesto a la lumbre en una sartén, y al intentar apagarlo, tuvo la desgracia de que se le prendiesen fuego las ropas, y sufrió tan graves quemaduras, que al llegar al Hospital dejó de existir.

DESDE SAN SEBASTIAN

El ministro de Hacienda.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Aun cuando se anunció que el ministro de Hacienda asistiría esta tarde a la corrida de toros, no lo ha hecho así.

Después de almorzar con sus hijos en el Hotel Continental, ha regresado el ministro de Hacienda a Biarritz.

Tampoco saldrá el Sr. Cobián para Madrid mañana por la mañana, como se habla dicho, sino por la noche en el sudexpreso, para llegar a la corte el martes.

El ministro de Marina.

Créese que el ministro de Marina no vendrá a San Sebastián hasta después de haber tomado las aguas de Alzola.

Un hijo del Sr. Arias de Miranda es quien ha llegado hoy a San Sebastián.

La Salve en Santa María.

A las seis y media de la tarde ha sido cantada solemnemente, en la iglesia de Santa María, la Salve con motivo de la víspera de la festividad de la Virgen.

Un cuarto de hora antes ha llegado al templo el obispo de la diócesis, a quien esperaba todo el clero.

Después han ido llegando el ministro de jornada, los gobernadores civil y militar, el comandante de Marina y el Ayuntamiento,

éste en Corporación y acompañado de sus maceros.

Cinco minutos antes de comenzar la Salve ha llegado también a la iglesia de Santa María la Reina madre, en un landó descubierto, acompañada de las marquesas de Aguilar de Campóo y de Navarres.

Precedían al carruaje los batidores y le seguía una sección de la Escolta Real. Iba al estribo del landó el caballero señor Pineda.

A continuación, en otro carruaje, el marqués de Aguilar de Campóo, el duque de Baena y el conde de Caudilla.

En el pórtico esperaban a doña María Cristina el obispo de Vitoria y el clero.

La Reina madre ha entrado en la iglesia bajo palio y a los acordes de la Marcha Real.

Ha salido la comitiva en igual forma para volver a Palacio.

Un accidente.

Al entrar la comitiva regia por la avenida de la Libertad en la calle de Easo, ha rodado por tierra el caballo de uno de los batidores, arrastrando en la caída al jinete.

Este no ha sufrido ningún daño y la comitiva ha seguido su marcha hasta Miramar.

Gran animación.

Para San Sebastián ha sido el de hoy un día de animación extraordinaria.

En 25.000 se calcula el número de las personas que han llegado.

Ha sido también grandísimo el movimiento de automóviles por calles y paseos.

La señora de García Prieto.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) El ministro de Estado no ha recibido esta mañana visitas oficiales, por encontrarse en sus habitaciones particulares, acompañando a su señora, que celebra hoy su fiesta onomástica, y es felicítisima.

En la residencia del ministro se han recibido multitud de ramos, entre ellos uno precioso de la Reina Cristina.

Por las habitaciones del ministro han desfilarado numerosos políticos y aristócratas para felicitar a la señora de García Prieto.

Noticias oficiales.

El jefe del gabinete diplomático del ministro de Estado, Sr. González Hontoria, nos recibió al medio día, por encargo del ministro, manifestándonos que había recibido un telegrama dando cuenta de la salida anoche de los Reyes en el Giralda, de Ostende para Coewes.

También se recibió otro telegrama participando detalles del incendio que destruyó casi en su totalidad la Exposición de Bruselas, y anunciando que se había salvado el pabellón de España.

El ministro de Estado ha teleografiado al Gobierno belga, expresándole su tristeza, y ofreciéndole el homenaje de simpatía del Gobierno y el pueblo español, por aquella catástrofe, que inutiliza el hermoso esfuerzo del pueblo belga.

A Bilbao.

Ha salido para Bilbao la escolta del capitán general de la región, lo cual hace suponer que el general Aguilar no volverá aquí tan pronto como se suponía.

La fiesta de la patrona.

Esta mañana, en la iglesia de Santa María se ha celebrado una misa con asistencia del Ayuntamiento en Corporación.

Presidió el gobernador civil.

Muchos edificios particulares han ostentado colgaduras con motivo de la festividad de la Patrona.

Los trenes han llegado atestados de viajeros, especialmente franceses, para asistir a la corrida de esta tarde, cuyo cartel ha sido reforzado con la contrata del Gallito.

El Bulevar ha estado intransitable durante el concierto del medio día, dado por la Banda municipal.

Las fondas han sido tomadas por asalto por los forasteros.

Este diario no pertenece al Trufo.

UNA OBRA DE JUSTICIA

La reforma del Cuerpo de Archiveros

La reciente visita que el Sr. Burell ha hecho, de incógnito, a la Biblioteca Nacional ha vuelto a poner sobre el tapete la tan debatida cuestión de la reforma del Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

Las impresiones que el señor ministro de Instrucción Pública ha sacado de dicha visita son tan malas, a juzgar por las frases que le han atribuido los periódicos, que no parece sino que la Biblioteca Nacional resultará ser un organismo poco menos que inútil.

Las denuncias—si así pueden llamarse—que motivaron la inspección ocular del ministro han sido, entre otras, las formuladas por D. Emilio H. del Villar en un artículo publicado en la revista Nuevo Mundo, donde, a nuestro entender, no se hace sino repetir una vez más, con referencia ahora a las bibliotecas, la eterna queja que suele formularse contra la mayor parte de las oficinas del Estado que son utilizadas por el público.

Ocurre en España, por desgracia, que solemos fijarnos en las deficiencias y señalar el mal, sin meditar siquiera en la situación del organismo que lo padece; más aun, sin preocuparnos del remedio que se impone, porque, generalmente, es el tiempo—hermano del olvido—el que se encarga de que nadie se vuelva a ocupar del enfermo; y por lo que toca al asunto del servicio de las bibliotecas, ni son las deficiencias tan monstruosas como las pinta en su escrito el señor del Villar, ni nos parece muy difícil el remedio.

Ha dicho el Sr. Burell a los periodistas que dotará de obras modernas la Biblioteca Nacional y que aumentará en la cantidad necesaria la plantilla del personal de dicho establecimiento; pero ¿es esto suficiente? ¿Y las restantes bibliotecas públicas de la nación? El mismo señor del Villar, autor de las denuncias, anda más atinado en lo relativo al diagnóstico, en otro artículo dado a luz en el número siguiente de la propia revista madrileña, al indicar en él, a guisa de nota aclaratoria, que de sus anteriores manifestaciones no cabe deducir la menor culpa para «la heroica masa de licenciados y doctores que vienen desempeñando puestos en los citados Centros de cultura».

La situación de estos beneméritos empleados, por lo que se refiere a su condición de funcionarios del Estado, no puede ser más detestable, según el articulista, y lo prueba con una larga serie de consideraciones, con vistas todas ellas a la mezquindad de los sueldos, lo que equivale a romper una nueva lanza en pro de la reforma del paucísimo Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, cuya necesidad se ha demostrado ya hasta la evidencia.

Pero esta reforma—estamos hartos de repetir por medio de la Prensa—lleva trazas de no verificarse nunca, porque el Cuerpo de Archiveros-Bibliotecarios ha estado siempre tan postergado y arrastra una vida tan mísera y tan oscura, que apenas fijan sus ojos en él los personajes que se van turnando en el alto sitial del ministerio de Instrucción Pública. Es la vida de sus pacientísimos individuos tan humilde y tan recóndita como lo era la de los monjes benedictinos en la Edad Media, transcurrida con idéntica frugalidad entre los viejos códices y los polvorientos legajos.

Y, sin embargo, la reforma que desde hace mucho tiempo vienen solicitando estos heroicos funcionarios, reforma que no tiene sino a remunerarles de una manera decorosa sus servicios, no es ninguna obra de romanos; sólo requiere que los gobernantes, con un poco de buena voluntad, fijen en ella su atención. En cuanto a dinero, es tan exigua la cantidad que para ello se necesita, que no puede constituir un problema para ningún ministro.

Si no se lleva a cabo la reforma, si no se ataca en sus raíces la enfermedad ya crónica que padece el expresado Cuerpo facultativo, será inútil que se le apliquen calmantes momentáneos, pues el mal volverá a hacer su aparición con mayor fuerza si cabe. Hay que pensar en un remedio radical y heroico, que ataje el mal en todas sus manifestaciones.

Si se quiere que los archivos, bibliotecas y museos presten buenos servicios y puedan ser consultados por el público con provecho y facilidad, se han de mejorar, en primer término, sus condiciones materiales, instalándolos en locales a propósito. Salvo la Biblioteca Nacional, el Museo Arqueológico, el Archivo Histórico Nacional y algunos otros establecimientos, no muchos, de Madrid y de provincias, los restantes se hallan instalados en tan pésimas condiciones, que el público que ha de utilizar su contenido no tiene a ellos acceso fácil y rápido, y los empleados que allí prestan sus servicios no pueden desarrollar cumplidamente las funciones de su delicado cargo. Porque ocurre, con lamentable frecuencia, generalmente en provincias, que un solo empleado facultativo tiene que atender al servicio de dos establecimientos diferentes, situados en edificios por lo común distantes entre sí. Más aun: existen algunas bibliotecas donde, además de ser unipersonal el servicio, se carece de portero, viéndose obligado el funcionario, que obtuvo aquel cargo tras rudas oposiciones, a abrir la puerta por las mañanas, a sacudir el polvo, a servir los libros, a acompañar a los visitantes y, en suma, a hacer las veces de jefe, secretario, escribiente, vigilante de lectores, etc., etc. Esto nos parece que es soberanamente ridículo e intolerable.

En segundo término, se debe proceder a la reforma del Reglamento por que se rigen actualmente las bibliotecas públicas del Estado, eliminando de sus artículos muchas trabas que dificultan la consulta de determinados volúmenes, aumentando al propio tiempo el caudal bibliotecario en la medida que sea posible, sobre todo con obras modernas y de verdadera utilidad pública. Por lo que respecta a la Biblioteca Nacional, es bien fácil el referido aumento, pues el real decreto de 4 de diciembre de 1896 pone a su disposición, sin gastos de ninguna clase, todos los libros que ven la luz en España. Lo que ocurre es que el cumplimiento de tal disposición se ha ido olvidando paulatinamente.

Otra reforma de absoluta necesidad, es la publicación de los Catálogos de dichos centros de cultura, porque es deseo natural en el público enterarse del contenido de las bibliotecas, a lo menos ofreciéndolo manuscrito y en forma de libro, de modo que se haga fácil su manejo y consulta. Es verdaderamente lamentable que de todas las bibliotecas que están a cargo del Cuerpo de Archiveros—más de sesenta—solamente tres, y no de las más importantes—Mahón, León y Cáceres—tengan publicados sus Catálogos, siendo, como es, esta reforma una de las más ambicionadas por el público estudioso, y la que ha dado origen en todo tiempo a mayor número de quejas.

Pero esta reforma, que redundaría forzosamente en beneficio de los propios establecimientos, demostrando su importancia, hay que reconocer que es de lenta y difícil ejecución, y que los encargados de llevarla a la práctica en cada establecimiento no pueden ser, en modo alguno, sus respectivos empleados, pues el servicio constante y perentorio de una dependencia pública no deja tiempo disponible para proceder a una labor tan difícil y entretenida. Mejor pudiera intentarse creando una Comisión volante, con personal idóneo, que fuese la encargada de redactor dichos Catálogos en las distintas bibliotecas públicas, por orden de mayor a menor importancia, imprimiéndose después aquellos trabajos por cuenta del Estado y repartiéndose a todas las oficinas del ramo. De este modo, no sólo se mejoraría la condición de las bibliotecas públicas, sino que se prestaría un servicio importantísimo a la bibliografía española.

Estas son las principales reformas que, en la parte material, conviene introducir en las bibliotecas del Estado para elevar su prestigio y colocarlas en condiciones de que presten un servicio útil y práctico a las personas estudiosas, y sirvan de fomento a la cultura nacional. Mas no hay que pensar solamente en tales reformas; hay que fijar la atención al propio tiempo en la detestable situación en que se halla el personal facultativo de dichos establecimientos, que pone todos sus afanes y toda su actividad en el desempeño de un cargo mal retribuido.

Hace mucho tiempo que se saca a relucir, con diversos motivos, lo escaso del sueldo que disfrutan los archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, y se pide, por todos los procedimientos, que se aumente el haber de dichos empleados hasta 3.000 pesetas, suprimiendo-se las dos categorías inferiores de 2.000 y 2.500, en las que se estancan estos beneméritos funcionarios, y suelen pasar, entre apuros y fatigas, los mejores años de su vida. Esto se ha dicho y se ha repetido hasta la saciedad, sin que ninguno de los ministros que han desfilado por Instrucción Pública se haya decidido a poner enérgico remedio; algunos, a lo sumo, se han limitado a reconocer oficialmente la necesidad de la reforma, y uno de ellos, el conde de Romanones, ha llegado hasta destinar recientemente 150.000 pesetas para mejorar las categorías intermedias; pero esta cantidad figura en el proyecto de presupuesto extraordinario de Instrucción Pública, que creemos de difícil aprobación. En los presupuestos ordinarios para el año próximo, donde se aumenta el sueldo de los catedráticos, donde se incorporan Institutos y donde se introducen otros aumentos de mayor cuantía en el ramo de Instrucción Pública, es donde hubiera podido darse fácil cabida a esas 150.000 pesetas.

Lucas del Río.

Que Artístico

sale la habitación iglesia, hospital, &c. que sea decorado del "MURO. PINT" en polvo la nueva Pintura lavable al agua, tan higiénica y tan económica.

DEBIA V D.

pedir la preciosa libreta "El Arte de Decorar el Hogar" que tienen ya lista los fabricantes Burrell y Cia, de Londres y que se puede conseguir de las siguientes agencias

- Madrid: D. Jose Rodriguez, Princesa, 46. Bilbao: Sres. Canivell Hermanos, Espartaco, 11. Valencia: D. Jose Conesa, Serranos, 27.

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIÈRE

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—¿Qué aventuras?—preguntó Horacio, ingeniando sorpresa.

—Oh, os comprendo muy bien!—dijo el viejo.—No es por nada por lo que me tiráis a la cabeza ese billete de mil francos. Habéis tenido la curiosidad de ver a Mamzell' Rossignol, y la habéis encontrado linda... ¡Ah! No os defendáis. No sois el primero, señor. Comprenderéis perfectamente que en nuestras excursiones por París ha habido muchos que se han extasiado ya ante su belleza y su talento; pero éstos han terminado sus demostraciones, sin llegar, como vos, al billete de mil.

—Guardo este billete porque lo he ganado bien, puesto que se trataba únicamente de probar que María era mi hija; pero no creáis por esto que vais a encontrar en mí un complaciente.

—Por más que yo sea un tunante a vuestros ojos, señor marqués, no siempre he sido lo que hoy parezco, porque antes de llegar a ello por las etapas de la miseria y

de la desesperación, he tenido también mi honor. Pues bien; mi honor revive en mi hija, y no quiero que se toque a él... El que trate de hacerlo se encontrará con alguien.»

El viejo músico se había animado y casi enternecido al pronunciar estas palabras. Se levantó, saludó a Horacio con verdadera dignidad y se retiró.

El marqués estaba estupefacto, viendo el tono, los modales y el lenguaje de aquel pobre diablo.

No veía ya en él un tunante vulgar, sino más bien uno de esos desgraciados que caen de tumbo en tumbo en la escala social, porque no han tenido fuerza ni valor para luchar hasta el fin.

Este descubrimiento desanimó un poco al marqués.

Mamzell' Rossignol se llamaba Deseada María Grivet, y era sencillamente hija de La-si-do.

En esta desilusión había bastante para enfriar al más ardiente de los admiradores. Horacio tuvo este desencanto.

Y, en efecto, el lazo de que había sido víctima, el precio puesto a su libertad, las violencias que con él habían ejercido, las amenazas de muerte que habían llegado hasta su oído, no podían dejarle ninguna duda acerca de la existencia actual de La-si-do, ni sobre los criminales recursos a que recurría.

¿Era su hija cómplice de esta horda de criminales?

Horacio dudaba en creerlo.

De las explicaciones dadas por el viejo músico parecía resultar que Grivet había

engañado a los Compañeros de la Guitarra con una fábula más o menos verosímil.

¿Qué interés había hecho obrar de esta manera a este raro padre, que hacía sonar tan alto el honor de su hija, y la había introducido en una partida de ladrones? Horacio no podía comprender esto, pareciéndole que las razones dadas por el músico eran insuficientes y contradictorias, porque aunque parecía querer que su hija fuese respetada por todos, había manifestado el deseo de verla entrar en el teatro, y no es este seguramente el mejor camino que se hace tomar a una joven cuando se blasona de ser el campeón de su virtud.

Horacio acabó bien pronto por persuadirse de que había sido engañado durante unos minutos por una grosera comedia, que La-si-do era un tunante de tomo y lomo, y que había pregonado tan alto el candor de su hija para sacar un precio más alto.

Su desconsuelo fué seguido casi en el momento de una profunda repugnancia; después recordó la graciosa cara de Mamzell' Rossignol, y desaparecieron sus dudas.

No, no era posible que una joven tan hermosa, vestida tan sencillamente, tan modesta, tan admirablemente dotada, fuese cómplice de los Compañeros de la Guitarra.

Que fuese hija de La-si-do no era desgraciadamente dudoso para el marqués; pero que tomase parte en las fechorías de esta gente, no lo podía concebir.

Pero la increíble semejanza de Mamzell' Rossignol con Isabel le aturdió.

Ahora que no la tenía a la vista, se preguntaba cómo había podido confundirla con la señorita de Cornalis. A pesar de ver este extraño parecido, ahora descubriría imperceptibles detalles, que abrían un abismo entre María Grivet y la señorita de Cornalis.

La manera de peinarse no era la misma. Isabel llevaba el cabello alto, y María muy bajo en el fondo de su cofia.

La expresión de la mirada y de la sonrisa tenían una diferencia sensible. Su andar era más vivo y su aire más flexible. Si las facciones eran casi idénticas, el conjunto de la fisonomía era muy distinto.

Era Isabel; pero Isabel menos alta, más alegre, más risueña, más viva, en una palabra.

Horacio consiguió triunfar pronto de sus escrúpulos y dominar la repugnancia que se había apoderado de él.

Lejos de renunciar a Mamzell' Rossignol, hizo todo lo posible por acercarse a ella, y durante ocho días, sólo para verla, tuvo la constancia de ir todas las mañanas al Trou-Regent, y situarse en el mismo sitio en que la había visto por primera vez.

De esta manera supo que la joven no iba más que un día sí y otro no con los Compañeros de la Guitarra.

Al cabo de este tiempo había conseguido el objeto que se proponía, que era el de hacerse notar de la cantante.

do volvió a los dos días, paseó su mirada por los alrededores temerosamente, y se detuvo de pronto.

Había reconocido a Horacio, y dudó en seguir adelante.

Pero como el joven permaneció inmóvil, cobró ánimo y prosiguió su camino.

Un cuarto de hora después, volvió a pasar con su guitarra, a la cabeza de los músicos, y lanzó furtivamente una mirada al marqués, viéndole que seguía inmóvil en el mismo sitio.

Al otro tercer día se repitió la misma escena.

Esta maniobra, verdaderamente platónica, no podía prolongarse indefinidamente. Horacio había notado que los Compañeros de la Guitarra volvían siempre solos, y resolvió seguirles el primer día, aunque le costase toda la mañana, y saber que era de Mamzell' Rossignol, desde el momento en que se separaba de los músicos.

Llegado el domingo, Adriano y Landry fueron a almorzar con él.

—¿Has recibido una invitación de la señora Durand?—le preguntó Landry.

—Sí, ¿eres tú el que me la ha enviado?—No—contestó Carlos.

—Entonces, ¿eres tú?—preguntó Horacio, dirigiéndose a Adriano.

Este se sonrojó ligeramente, y respondió: —De ningún modo; pero los señores Durand nos han oído hablar de ti con tanta frecuencia, que supongo han deseado hacer tu conocimiento. (Continúa.)

COMBINACION IMPORTANTE
La jefatura del Cuarto militar

Otros cargos. Desde hace algunos días sabíamos que el Gobierno preparaba una importante combinación de mandos militares.

Tena por base dicha combinación las dos vacantes ocurridas en el generalato, por pase a la reserva del general Ortega y por fallecimiento del general Angustín, pues si bien la muerte de éste, aunque producía vacante en el escalafón no dejaba ninguna en los puestos por hallarse de cuartel el distinguido teniente general, la del Sr. Ortega causaba la de la capitania general de Baleares.

También sabíamos que, aprovechando esta oportunidad y tal vez por necesitar algún descanso el general Echagüe, jefe del Cuarto militar de S. M. el Rey, el Gobierno pensaba incluir este puesto en la combinación, procurando aprovechar las condiciones del Sr. Echagüe para un mando, a fin de que no quedara en situación de cuartel.

La vacante de la jefatura del Cuarto militar del Rey ampliará probablemente la combinación proyectada, pues como la provisión ha de dejarla el Gobierno a la iniciativa del Monarca, si éste elige un general que en la actualidad desempeña mando, habrá una vacante más.

Hasta ahora se ha pensado en que el general Echagüe ocupe la Capitania general de Baleares; pero esto, como ya decimos, no es seguro, pues depende en parte de la elección del Monarca.

Es posible que la combinación afecte a la tercera región, por pase del general Martignetti a otro cargo, que no es, como pudieran suponerse, el del Cuarto militar, y es posible también que otro general, ex ministro de la Guerra, figure en la combinación que se proyecta.

Sin embargo, todas estas noticias pueden sufrir modificaciones, pues hasta ahora concretamente se sabe que queda vacante el puesto de jefe de la Casa militar del Rey.

El ministro de la Guerra y el Gobierno todo guardan una absoluta reserva sobre este asunto.

DE TRIBUNALES

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado una real orden reorganizando el Decanato de los Juzgados de Madrid, cuyas atribuciones, más que por disposiciones legales, se venían regulando por prácticas no siempre constantes.

La simple lectura de aquella disposición convence de que está inspirada en un sano criterio de moderado reformismo, fruto de experiencias adquiridas por el Sr. Ruiz Valarino en el ejercicio de la profesión y en la Fiscalía del Tribunal Supremo, que ha desempeñado con acierto en diferentes ocasiones.

Adviértese también que el ministro ha tenido que limitar su obra, estrechando dentro de los límites que la actual organización de los Tribunales imponen, hasta el punto de que nos parece mucho más interesante lo que de ese pensamiento se adviuna que el contenido mismo de la disposición.

Así, por ejemplo, al abordar el interesantísimo punto del orden de los servicios y policía interior de los juzgados, se da al Decanato una autoridad condicionada en forma que pudiera hacerla ineficaz en parte si la Sala de gobierno de la Audiencia territorial no favorece decididamente el ambiente de autoridad necesario al nuevo organismo.

Atención muy principal creemos que merece otro punto que la real orden toca como de soslayo. Se refiere a la deseable uniformidad de prácticas en los diferentes Juzgados de la corte, y aun pudiéramos decir en las escribanías de cada Juzgado. El Cuerpo de jueces y las reuniones de éstos que la real orden preceptúa son quizás sólo una indicación de más trascendentes reformas que el señor Valarino acaricia y que no está en sus facultades implantar por sí solo.

En suma, la real orden nos parece plausible y creemos que ha de ser muy provechosa, sobre todo si se dota al Decanato, no sólo de la autoridad moral a que antes nos hemos referido, sino también de medios económicos, indispensables para realizar en el orden material lo que el ministro se ha propuesto.

Esta disposición dice el ministro que se propone hacerla extensiva a otras gran les poblaciones.

Se asegura que el ministro de Gracia y Justicia se ocupa en estos momentos en la preparación del proyecto de reforma de la organización de nuestros Tribunales. Este proyecto vuelve a poner sobre el tapete la cuestión de cuál sea el sistema más aceptable para el ingreso, tanto en la magistratura como en el ministerio fiscal y en el Cuerpo de auxiliares de la Administración de Justicia, aparte de las otras cuestiones que entraña la organización completa de dichas tres carreras, ya con completa separación, ya con las asimilaciones correspondientes.

En el terreno de la doctrina y en el de las legislaciones positivas se han disputado la preferencia dos sistemas completamente opuestos, el de la oposición y el de la práctica, predominando en muchos, como en nuestra ley orgánica, un sistema mixto.

Pero en estos últimos tiempos parece que ha ido perdiendo mucho terreno la oposición, que sobre no ser siempre garantía de competencia teórica, dada la influencia que en toda oposición tienen la suerte, el carácter del opositor y otras mil circunstancias, en ningún caso puede demostrar la aptitud práctica para el desempeño del cargo, y menos la honradez moralidad que en todo caso quedan demostradas por la larga práctica en el desempeño del cargo como suplente, sustituto o habilitado.

De aquí que ministros de distintos partidos políticos hayan dicho en recientes discursos solemnes y hasta en preámbulos de reales de-

cretos, que en la práctica en el ejercicio del cargo es preferible a la oposición. Y de esperar es que el actual ministro, hombre joven e ilustrado a la moderna, tenga en cuenta esta novísima tendencia, ya que no para proscripto por completo el sistema de la oposición, para simultancarlo con el de dar cabida en la magistratura, ministerio fiscal y secretarías judiciales y de Sala a los funcionarios que con el nombre de suplentes, sustitutos o habilitados ejercen hoy dichos cargos en las Audiencias, siempre que lleven determinado tiempo y que las Salas en que presten sus servicios informen bien de su aptitud y moralidad.

Por seguro tenemos, y lo puede tener también el ministro, que los que por este procedimiento llegasen a entrar en la magistratura, ministerio fiscal y secretarías de Sala, serían excelentes jueces, fiscales y secretarios.

LOS TEATROS

Price.—El gran éxito alcanzado la noche del estreno ha seguido aumentando, si cabe, en las noches sucesivas.

Las situaciones cómicas, bellezas y fina sátira de la deliciosa comedia El rey son acogidas por el selecto público con francas carcajadas y grandes ovaciones al distinguido primer actor Manuel Salvat y su notabilísima compañía, de inmejorable conjunto.

Gran Teatro.—A petición de numerosas familias, la Empresa ha dispuesto se represente en sección vermouthe el aplaudido sainete El alma del querer, siendo la primera mañana, día de moda, a las siete y cuarto.

En la sección de las diez y media se representará El país de las hadas, donde bailarán la matchicha la señorita Guillén y la señorita Juverías.

A las once y media, El poeta de la vida, que sigue proporcionando grandes entradas.

Novidades.—En vista del éxito que ha alcanzado la comedia titulada La manifestación, el martes se representará en la sección de las once y media, y en los días sucesivos en primera y última sección.

Salón Nacional.—En breve se verificará en este elegante teatro el estreno de un melodrama titulado Germinal. El autor de esta obra, que ha de obtener un éxito grandísimo entre los elementos populares, se ha inspirado al escribirla en la magnífica novela de Zola del mismo nombre, una de las mejores del eminente escritor francés. De esta nueva producción escénica, que es de una fuerte intensidad dramática y de una transcendencia que le da en estos momentos un valor y una fuerza imponderables, nos han hablado con verdadero interés y en términos muy laudatorios.

En este mismo coliseo sigue alcanzando muchos aplausos la admirable comedia de José Pablo Rivas La ramera, que cada día se oye con más religioso entusiasmo por el público numerosísimo que acude a verla todas las noches.

Esto, unido a una importante reforma que la Empresa del Nacional ha realizado en la sala de localidades, contribuye a que el triunfo obtenido por la compañía de Miguel Pigrau sea cada vez mayor y más resonante.

Madrid.—El jueves próximo, a las diez de la noche, se estrenará en el teatro Madrileño, Atocha, 68, un apropiado cómicolirico-bailable, el cual está escrito por los señores Duarte y Pujana, con música del maestro Gamisans, expresamente para la señorita Julia Gálvez, que cantará unas hermosas canciones flamencas, y los Sres. Huri y Portella, que bailarán la danza salvaje, número originalísimo.

DIVERSIONES POPULARES

La verbena de la Paloma

A pesar de los 20.000 madrileños que, según la Prensa, han salido de la corte estos días, la verbena de la Paloma estuvo anoche extraordinariamente concurrida.

Lo que es allí no se notó esa emigración. Al revés, creía uno que habían afluído gentes de todas partes para asistir a la verbena y tomar parte en aquellos bailes, típicamente madrileños, que si no fueran muchas veces acompañados de vino y puñaladas, merecerían mayores respetos.

La alegría que reinaba anoche en los barrios de la Paloma salía a borbotones por todos los portales y balcones, flotaba en todas las calles y adquiría tonos bulliciosos de algarabía de feria en los espectáculos, recreos y diversiones improvisados para solaz de los vecinos y adoradores de las clásicas verbenas.

Los dueños de los aparatos mecánicos y puestos de cachivaches, chucherías y flores hicieron su agosto, y eso que verdaderamente llamativo y moderno no había más que un hermoso carrusel eléctrico, en forma de montaña rusa, de bastante sensación, que hasta hace pocos días funcionaba en el Parque de Recreos de la Exposición del Retiro, donde ya lo había experimentado una buena parte del público madrileño que frecuenta aquel delicioso sitio.

El movimiento y la animación duró hasta altas horas de la madrugada, cuando empezaba a clarear. Hubo quien se divirtió para todo el año.

Muchos establecimientos no cerraron en toda la noche.

Y la Policía, escamada por el repugnante crimen de la madrugada anterior, estuvo atareadísima, vigilando por todo el trayecto, convertido en una sola juerga, y cacheando frecuentemente a los sospechosos, a los pendencieros y a los beodos.

¡Qué cosa más horrib'e

es un cólico hepático, que va acompañado de horribles dolores, sólo comparables a los de la maternidad! Por eso nos atrevemos a recomendar el uso diario de las Aguas de Cestona, que es lo único que cura.

EXÁMENES EN LOS INSTITUTOS

El problema de la enseñanza tiene muchos aspectos, siendo los exámenes uno de los más principales; no debe separarse la función examinadora de la docente; pero ha de tenerse un tacto exquisito para formar Tribunales con jueces los más capaces y los más imparciales.

Hoy día se hacen los exámenes algo de prisa, jugando a veces demasiado la bondad de los examinadores; pregunta solamente el catedrático de la asignatura y decide la votación como ponente; hay que evitar estos males, para lo cual se podría adoptar las reformas siguientes:

Exámenes de ingreso. Las materias que componen este examen pertenecen a la enseñanza primaria; nadie mejor que los maestros de las Escuelas Normales para formar Tribunal, y en las capitales de provincia que no las hubiese, podrían ser jueces los tres maestros más antiguos; se verificarían en la primera quincena de septiembre, conforme a un programa previamente publicado por la Junta provincial de Instrucción pública, debiendo presentarse ante ese Tribunal los alumnos cuyos padres o curadores fuesen vecinos de la misma provincia. Se podrían dar las notas de sobresaliente, apto, no apto.

Exámenes de asignaturas. Los alumnos oficiales no sufrirían examen; el catedrático de la asignatura les daría las notas de sobresaliente, apto, no apto, el 31 de mayo, teniendo que repetir curso los no aptos. Los alumnos libres sufrirían examen en el mes de junio, con las calificaciones de sobresaliente, apto y no apto. Dicho examen tendría lugar en el Instituto que elijan los alumnos, conforme al programa teórico-práctico del catedrático, reduciéndose a los tres ejercicios: escrito, teórico y práctico que existen hoy, pudiendo ser excluidos por el escrito, que sería el primero.

Para organizar los Tribunales se haría en los Rectorados, en la segunda quincena de mayo, un sorteo de los catedráticos de la misma asignatura de la región universitaria, asignándose a cada Tribunal, también por sorteo, los Institutos en que habían de ejercer su misión, dividiéndose a ese efecto, y según la matrícula, en dos ó tres grupos la región, fuera del caso en que no hubiera más que un solo Tribunal.

La organización regional de los Tribunales sería:

Table with 10 columns representing provinces: Madrid, Barcelona, Granada, Oviedo, Salamanca, Santiago, Sevilla, Valencia, Valladolid, Zamboaga. Rows represent different subjects: Agrícola, Artes y Oficios, Filosofía y Letras, Ciencias Exactas y Naturales, Medicina, Farmacia, Veterinaria, Bellas Artes, Música, Idiomas Extranjeros.

Como los Rectorados de Madrid y Barcelona no tienen personal suficiente para tres Tribunales, se sortearán los catedráticos que queden vacantes en Santiago para Madrid, y los vacantes en Valladolid para Barcelona, pudiendo actuar, tanto en Madrid, Barcelona y otros Institutos de gran matrícula, más de un Tribunal de la misma asignatura.

Como tampoco los Rectorados de Granada y Valencia tienen personal suficiente para dos Tribunales, se tomará el personal sobrante de Sevilla para Granada, y de Salamanca para Valencia.

El Instituto de Canarias, por su gran distancia de la Península, recibirá cada dos años los Tribunales que le correspondan del Rectorado de Sevilla.

Exámenes del grado de Bachiller.

Se verificaría este examen en la capital de la provincia en que tengan vecindad los padres o curadores del alumno, con tres ejercicios: escrito, oral y práctico, pudiendo excluirse por el primero; se haría conforme a un programa de temas y materias de las asignaturas, con tradiciones, ejercicios, casos prácticos, problemas y examen de cuerpos que publicaría cada Instituto. Este examen tendría lugar en la primera quincena de septiembre, ante los cinco catedráticos de Letras y los cinco de Ciencias, según se trate de una u otra rama, con las notas de sobresaliente, apto y no apto.

Deberían preguntar todos los jueces que componen los Tribunales, votándose públicamente la nota y considerándose si es por mayoría ó por unanimidad.

Los alumnos de ingreso deberían pagar cinco pesetas para dar dietas de diez pesetas diarias a los jueces, quedando el sobrante para material de escuelas; los alumnos de asignaturas que se examinen pagarán dos pesetas cincuenta por examen, para gastos de viaje y dietas de diez pesetas por día a los jueces, y los alumnos de grado pagarán veinticinco pesetas cada uno para las dietas de diez pesetas diarias a los jueces que examinen un grupo de ocho alumnos, y si examinan menos, las dietas serán de cinco pesetas; el sobrante de estas dos partidas sería destinado a material científico del establecimiento en que tengan lugar los exámenes.

X. La curación del estomago es un hecho usando las pastillas Jeha. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 11, Dr. Alebillas.

SUCESOS DEL DÍA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causas de enfermedad natural, que no pub'camos, los siguientes servicios: CENTRO Doctores Méndez y Leyda. Ayudante, señor Lallana. Ramón Rufin se cayó en la plaza de Heradores, ocasionándose una herida en la pierna derecha. Joaquín Pérez, que se hallaba embriagado, armó un formidable escándalo en la Puerta del Sol, siendo detenido. Trabajando en la calle de Arrieta el obrero Antonio Aparicio, se produjo contusiones en el pie izquierdo.

HOSPICIO Doctores Latorre y San Martín. Ayudante, Sr. Vicens. En la calle de Fuencarral se cayó de un carro Jorge Pérez, fracturándose la clavícula izquierda.

Mería Mediano, de siete años, se cayó, saltando a la comba, hiriéndose en la cara y cabeza.

CHAMBERI Doctores Moraleda y Sampelayo. Ayudante, Sr. Rey. En la calle de Abascal regañaron Antonio López, de doce años, y José Martín, de catorce, produciéndose mutuas contusiones, de carácter leve.

Sebastiana Montes se cayó de una silla, en su domicilio, Aguirre, 19, dislocándose el brazo derecho.

BUENAVISTA Doctores Moreno y Estefanía. Ayudante, Sr. Palacios. Dimas Corrales, de cinco años, jugando con otros pequeños de su edad, se produjo contusiones en la cabeza.

Al pasar por la calle de San Miguel José Alba, le cayó sobre la cabeza un trozo de hierro, ocasionándole una herida extensa.

No se sabe de qué balcon procedía el proyectil.

HOSPITAL Doctores Mazón y Hernández. Salud Villalba se intoxicó con lejía, que confundió con otra sustancia. Su estado es de pronóstico reservado.

Manuel Perla se produjo una luxación del hombro derecho, al cargarse un baúl en la estación del Norte.

INCLUSA Doctores Nicolás y Catalán. Ayudante, señor Blanco. El agente de vigilancia D. Antonio Martín y el guardia de Seguridad adm. 8to se personaron en una casa de la calle de Miguel Servet para detener a un individuo reclamado por el Juzgado correspondiente.

El detenido, al subir la escalera de la Comisaría, se abalanzó sobre el agente, ocasionándole diversas erosiones en el brazo derecho, y después agredió también al guardia, propinándole varios golpes en la cara, que le ocasionaron otras tantas contusiones.

Mariano Moto se cayó de una bicicleta en la calle de Embajadores y se dislocó el pie derecho.

Un desertor. Ha sido detenido por la guardia de prevención del batallón de las Navas un soldado desertor del regimiento de Caballería de María Cristina.

El desencanto de un consignatario. D. Mariano Arqués ha procedido judicialmente contra el carterero Antonio López, a quien hizo responsable de una acción bastante chusca de que el denunciante acaba de ser objeto.

El Sr. Arqués había encargado a Jeréz un barril de vino bueno y 24 botellas especiales, marca «Dos Cortados», con objeto de beber vino legítimo de aquella tierra.

Cuando hubo llegado a Madrid la expedición, entregó el talón firmado al citado carterero para que retirara la mercancía de los muelles y se la llevara a casa.

Así lo hizo el carterero; pero cuando el señor Arqués fué a destapar el barril se encontró con que contenía simple y prolijo pelibón, y, en seguida, cuando empezó a destapar las botellas, marca «Dos Cortados», se encontró con que ninguna, ni aun por casualidad, contenía vino.

¡Era agur!

Mendigo arrojado. El mendigo Torcuato Martín Valero se enciende de ultramarinos de la calle de Miguel diezan unas cosas. Como no le quisieron abrir, porque no se encontraba en casa el dueño, promovió un alboroto por el agente de Vigilancia D. Aniceto José Martín, que acudió a las voces. El alborotador se revolvió, furioso, contra el agente, y éste tuvo que ser auxiliado por una pareja de Seguridad.

Cuando subió la escalera de la Comisaría, trató también de quitarle el revólver al guardia Sr. Carlos García, poniendo a éste en un grave riesgo. Entonces se tomaron ya las precauciones definitivas para evitar otras contingencias desagradables.

Anriana atropellada. En la calle del Mediodía Grande, un carro atropelló a una anciana de setenta y dos años, llamada Rosa Márquez, causándole una lesión de carácter grave en la cabeza.

Oposiciones a policía. Todas las noches ocurren casos como el presente, que parecen demostrar que personas aspirantes a las próximas oposiciones de policía se dedican a hacer ensayos del ejercicio práctico.

Lo malo es que ello cae dentro del Código penal. Ayer le cogió éste de lleno a Manuel Salas Jiménez, de veintidós años, soltero, jornalero, que fingióse policía para darse el gusto de detener a una joven, a quien luego pidió dinero por dejarla libre, pidiendo aquélla auxilio a la policía de verdad, que detuvo y encerró en un calabozo al distinguido fresco.

Soldado al sueldo. El soldado del quinto regimiento de Artillería, Francisco Alvarez Martínez, cayó en el paseo de Recoletos del caballo que montaba, causándose contusiones de pronóstico reservado y conmoción cerebral.

Desesperada por quince pesetas. La magnitud de las desgracias de las personas más guarda relación con el ánimo de la persona que ha de sobrelevarlas que con la gravedad de ellas mismas.

Digalo, si no, el presente caso de una mujer que, desesperada hasta tal punto por la pérdida de quince pesetas, decidió nada menos que abandonar este mundo para no tener que soportar un dolor.

Llamase la apocada mujer Ascensión Sampere Arenas, de cincuenta y seis años, que salió hoy de su casa con tres duros para hacer unos pagos. Al llegar a la tienda adonde se dirigía notó que se los habían quitado a que los había perdido, y tomó tal desconsuelo por ello que no encontró más solución a su desgracia que arrojarle de cabeza al río Manzanares por el puente de Toledo.

En otro río cualquiera hay la probabilidad de que el que intente contra su vida pueda ser conducido a la orilla sano y salvo, si alguna persona de buen corazón tiene ánimo para arrojarle al agua y evitar la desgracia; pero en el Manzanares es más peligrosa la caída, precisamente porque el peligro está en que no hay agua, y el golpe es formidable, como ocurrió esta vez.

La pobre mujer sufrió una grave conmoción visceral, que la dejó inmóvil sobre las arenas del riachuelo, de donde fué recogida por algunas personas caritativas, que la condujeron a la Casa de Socorro.

Allí se le apreció además una contusión en la frente.

Cuando pudo declarar, manifestó Ascensión la causa de su determinación, que adoptó ante el temor de que la regañara su familia.

Ha pasado al Hospital Provincial, donde se encuentra.

NOTICIAS GENERALES

Por no haber llegado oportunamente el instrumental, no podrá dar esta noche su anunciado concierto en el Retiro la Banda municipal.

Será sustituida por la banda del regimiento de León.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dpl.3, y Mayor, 35

Oficiales pintores decoradores. — Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 16 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Piamonte, 2.

La Soledad. Desengaño, 10. Servis, fúnebres

Tenemos noticia de que van muy adelantadas las obras de construcción e instalación de la magnífica fábrica de cemento Portland artificial que se está levantando cerca de Madrid, en la estación del ferrocarril de España.

Tendrá una capacidad para elaborar de 40 a 50.000 toneladas de cemento Portland, de una calidad superior, que será lanzado al mercado a precios tan económicos, que superará con mucha ventaja y beneficio a los cementos ordinarios y estos.

Si todos los pensamientos de la Sociedad Española de Cementos Portland se realizan, las obras en Madrid tendrán gran impulso y desarrollo.

El Gobierno de la República de Honduras al concurrir al Congreso internacional español de la tuberculosis que ha de celebrarse en Barcelona el 16 de octubre del corriente año, ha nombrado como delegado suyo para que le represente al senador y doctor Rodolfo de Castillo, teniendo en cuenta la honrariedad y alta significación profesional que concurren en dicho profesor español.

Según telegrafía el gobernador de Vizcaya, en la iglesia de Nuestra Señora de Begoña, un sacerdote, al ocupar hoy la cátedra de grada, pronunció un sermón de distribuciones contra el Gobierno, en los términos de la más descarnada violencia.

ÚLTIMA HORA

Escuadra rusa.

GIBRALTAR. Ha llegado esta mañana, procedente de Portsmouth, una escuadra rusa, compuesta de los acorazados *Cesarevitch*, buque insignia, y *Slava*, y de los cruceros *Bogatir* y *Rurik*.

Cambiado los saludos con la plaza y con los buques de guerra ingleses fondeados aquí. Mañana la escuadra el contraalmirante Mandrensky.

El circuito del Este.

DOUAI. Aprovechando un tiempo magnífico, salieron esta mañana los aviadores calificados para disputar la quinta etapa del Circuito del Este, de Douai a Amiens.

Se elevó primero Aubrun, á las cinco, seis minutos y 48 segundos; seguidamente Leblanc, á las cinco, once minutos, treinta segundos, y Legagneux, á las cinco, veintinueve minutos, nueve segundos.

Llegada á Amiens.

A las seis veinticinco llegó á este aerodromo el aviador Leblanc, y diez minutos después aterrizó Aubrun, siendo ambos aclamados entusiastamente por la muchedumbre.

El Rey en Cowes.

COWES. Ha llegado el Rey de España, á bordo del «Giralda».

Don Eugenio Silvela.

GIBRALTAR. Hoy ha embarcado en el paquete alemán «Berlín», con destino á Nueva York, D. Eugenio Silvela, que va á asistir al Congreso penitenciario internacional de Washington.

Viaje presidencial.

BESANCON. M. Fallières salió esta mañana á las nueve y cuarenta y cinco, en tren especial, para Pontarlier, adonde llegará á las doce y treinta.

Fue objeto de una despedida tan cariñosa como entusiasta por parte de la población. M. Millerand, ministro de Obras públicas, que debía unirse á la comitiva presidencial en Pontarlier y acompañar á Berna á M. Fallières, ha desistido del viaje, para marchar á Suiza, donde ocurrió ayer una catástrofe ferroviaria.

Eulata en Tenerife.

TENERIFE. Esta mañana fondeó en este puerto, procedente de Las Palmas, el crucero *Cataluña*, llevando á bordo al general Eulata. Para recibir al nuevo gobernador civil habian acudido al puerto, además de todas las autoridades locales, alcaldes, concejales y personas más significadas de toda la isla y un gentío inmenso, que cubría totalmente los muelles y la explanada.

En falda y lanchas fueron las autoridades á bordo del *Cataluña* para cumplimentar al gobernador, regresando al poco rato con el mismo.

El general Eulata, durante su última estancia, dejó aquí gratísimo recuerdo; así es que le sido acogido su nombramiento de gobernador con general satisfacción.

Recepción entusiasta.

TENERIFE. (Lunes, tarde.) La recepción tributada al general Eulata por la población ha sido en extremo calorosa.

En todo el recorrido se había congregado un numeroso gentío que, al aparecer el nuevo gobernador, prorumpió en vivas á España, al Rey y al general Eulata.

Hasta el edificio del Gobierno Civil le acompañó un nutrido grupo, sin cesar de vitorearle.

En señal de regocijo, por la llegada del general Eulata, todas las casas situadas en el barrio estaban engalanadas.

Almuerzo republicano.

SANTANDER. (Lunes, tarde.) Para asistir al almuerzo republicano, han marchado á Santander los Sres. Soriano, Nougues y otras personalidades radicales.

Hablarán en el banquete de esta noche y marcharán luego á Bilbao.

Los radicales santanderinos agasajan á sus correligionarios, y ningún incidente desagradable turba estos actos de solidaridad espiritual.

Felicitaciones.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) Los alcaldes de Játiva y Canals han telegrafado al gobernador, felicitándole por la feliz resolución de la cuestión de los riegos.

Anuncian que en sus respectivos pueblos reina tranquilidad.

Solidaridad obrera.

Una Comisión de la Casa del Pueblo ha reunido por las calles una segunda cuestación a favor de los huelguistas de Bilbao.

Las Sociedades obreras han acordado resar á los huelguistas fondos de sus cajas sociales.

Obra prohibida.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) El gobernador ha prohibido la representación de la obra titulada *Centro de señoras*, que fué patentada por el público el sábado por la noche, al ser estrenada.

Mitín católico.

La Comisión organizadora del mitín católico que se celebrará en la Plaza de Toros de Madrid el día 21, ha publicado una alocución, reasistida en términos enérgicos, invitando á dicho acto.

Hablarán en el mitín los Sres. Llosas, Iglesias, Senante, Díaz Aguado, Salaberry y Soler y March.

La Banda Municipal.

Continúa la campaña contra la designación

del maestro San José para la dirección de la Banda Municipal.

La Comisión designada para unificar las protestas que se formulan ha acordado convocar á todas las Asociaciones de cultura á una reunión magna, que mañana por la noche se celebrará en el Ateneo Barcelonés.

En ella se adoptarán los acuerdos necesarios para hacer efectiva la protesta.

Campaña clerical.

Los Comités organizadores de los actos de adhesión de Cataluña al Papado, que se celebrarán el día 28 del actual, han publicado las instrucciones generales que deberán observarse en ellos.

Instan en las mismas la celebración de una manifestación á la Santa Sede, demostrativa de que los católicos están dispuestos á derramar su sangre en defensa de la religión.

Las manifestaciones consistirán en la celebración de misas, rosarios ú otros actos piadosos en el santuario de más devoción de la comarca.

Terminados estos actos, y después de celebrar un mitín, dirigirá un telegrama de adhesión al Papa, expresando el número de concurrentes, y otro al Comité organizador.

Las manifestaciones se harán por pueblos y comarcas.

Se nombrarán Comisiones encargadas de realizarlas, las cuales estarán en comunicación con los diócesanos, de los cuales recibirán las instrucciones, proclamas y demás datos.

Los trabajos están muy adelantados en todas las diócesis.

En la de Gerona se están ultimando diez y nueve *aplechs* en otros tantos santuarios. Se calcula que en toda Cataluña pasarán de ciento cincuenta.

La Virgen de los Reyes.

SEVILLA. (Lunes, tarde.) Con la solemnidad de costumbre se ha verificado la tradicional procesión de la Patrona de Sevilla, Nuestra Señora de los Reyes.

Enorme gentío ha presenciado el paso de la venerada imagen.

ROMEO EN ZARAGOZA

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Con la retirada del Sr. Manzano, la candidatura de D. Leopoldo Romeo, que ya contaba con simpatías y apoyos grandes, ha ganado muchísimo terreno.

Para que no se me tache de apasionado, me limitaré á consignar juicios ajenos.

He aquí lo que escribe el *Diario de Avisos*, importante periódico local:

«La designación de Leopoldo Romeo caerá bien en Zaragoza.»

Es un aragonés de pura cepa, un zaragozano sin trampa ni cartón, que á través de su vida accidentada ha conservado siempre, como una reliquia, el amor á esta tierra que le vio nacer.

Juan de Aragón se firma, en aragonés escribe, y nunca se le invoca el nombre de Aragón en vano.

Aparte esta circunstancia que legitima su derecho de preferencia sobre un desconocido, ajeno por completo á nuestra tierra, Leopoldo Romeo es hombre influyente, por sí mismo y porque inspira y dirige uno de los periódicos que más pesan en la opinión, y hombre de una pasmosa actividad y de una tozudez netamente batarra, cuando se propone conseguir algo que sea de razón y justicia. Zaragoza tendría en él un buen representante y un gran valedor.

De confirmarse la noticia de su designación, lucharía con el carácter de monárquico independiente, apoyado por el Gobierno.

Otros apoyos tendría también, porque Romeo cuenta en Zaragoza con muchos y muy entusiastas amigos, dentro y fuera de las huestes dinásticas.»

Las manifestaciones del *Diario de Avisos* reflejan fielmente el sentir general de Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) El *Diario de Avisos* dice que D. Leopoldo Romeo se ha avistado con las personalidades más salientes de los partidos liberal y conservador y con distinguidos señores pertenecientes á las clases neutras.

Recogió impresiones muy optimistas, pues todos le ofrecieron su valioso apoyo.

El periódico añade lo siguiente: «El Sr. Romeo está satisfechísimo y tiene para todos frases de gratitud.

Muchos amigos de la infancia le han ofrecido trabajar con entusiasmo por su candidatura.

Nosotros hemos procurado también realizar investigaciones para enterarnos de la actitud que adoptarían las distintas fracciones políticas.

Un caracterizado liberal, relacionado con elementos oficiales, nos ha dicho: «Yo creo que Romeo es el único candidato que puede derrotar á D. Juan Andrés.

«Es de Zaragoza, tiene un gran periódico á su disposición y su talento es indiscutible. «Yo le apoyaré desde luego, y se que harán lo propio otros correligionarios.»

«¿Cree usted que tendrá el apoyo oficial? —Le preguntamos.

«Yo lo que digo es, que cuando Romeo viene, no viene á humo de pajás.

En idénticos términos se expresaron los conservadores con quienes hemos hablado. La candidatura de Romeo no ha podido caer mejor en Zaragoza.

Romeo ha conferenciado con el gobernador, Sr. Weyler.

La entrevista fué afectuosísima, pues ambos están unidos por una estrecha amistad.

Cambiaron impresiones. A esto se redujo la conversación que sostuvieron.

Don Leopoldo Romeo insiste en sus propósitos de celebrar mítins para hablar claro. Quisiera que asistiesen á ellos quienes piensan votar contra su candidatura.»

La *Correspondencia de Aragón* dice: «Leopoldo Romeo tiene para nosotros un doble título que le hace acreedor á nuestro apoyo.

El ser un ilustre compañero en la Prensa, y el de ser hijo de esta patria chica, tan necesitada de una defensa eficaz y vigorosa.

Romeo ha dicho que celebrará mítins de propaganda electoral para que nadie se llame á engaño.

En ellos hablará claro y expondrá su programa con sinceridad batarra.

Confía en que después de oírle, hasta sus enemigos, si los tiene, comprenderán que deben ayudarle, porque así, ayudarán á Zaragoza.

Cuando los celebre, agradecerá á sus adversarios que vayan á escucharle.»

Heraldo de Aragón dice: «Don Leopoldo Romeo se presenta como candidato independiente, y luchará con entusiasmo.

Nos ha manifestado que su candidatura no tiene carácter oficial.

Hablándonos de las filiaciones políticas, nos dijo estas palabras textuales: «Yo no soy político ni milito en partido alguno porque he aprendido mucho, y sé que las filiaciones políticas no imprimen carácter. Yo he podido ver que los titulados revolucionarios pasaban la frontera á raíz de lo de Melilla, mientras yo, independiente, no vacilaba

en ir á la cárcel, abandonando las comodidades de mi veraneo.

«Créame usted. Una cosa es predicar y otra dar trigo.

«No se puede ser muy revolucionario cuando se sabe huir y callar, mientras los independientes vamos á la cárcel por servir á la Patria.»

LA HUELGA DE BILBAO

El mitin de Euzkalduna.

BILBAO. (Lunes, tarde.) Se ha celebrado el mitin anunciado para hoy en el Frontón Euzkalduna.

Han hablado los compañeros Bujedo y Perezaguia.

Sus discursos han sido repetición de los que pronunciaron ayer.

Aseguraron que mañana martes no acudirán ningún obrero al trabajo y dirigieron violentos ataques al presidente de la Diputación.

Hoy todo el mundo celebra la festividad del día, con la misma animación de otros años.

Notas oficiales.

El Sr. Merino celebró esta mañana extensa conferencia con el gobernador civil de Vizcaya acerca del conflicto obrero.

El gobernador manifestó al ministro que los huelguistas habían celebrado un mitin en Euzkalduna aconsejando que nadie entre mañana á trabajar.

También recomendaron toda prudencia. El ministro dijo que el Gobierno mantiene una completa neutralidad y que evitará á todo trance las colisiones.

El regimiento de Saboya, que se encontraba en Durango, ha recibido órdenes de trasladarse á Bilbao, en previsión de los incidentes que pudieran allí ocurrir como consecuencia de la nueva fase en que ha entrado la huelga.

LOS TOROS LAS CORRIDAS DE HOY EN MADRID

Como no podía menos de esperarse con el cartelito, la entrada es muy floja. Los toros son de López Navarro.

PRIMERO

«Legartijo», negro, bien puesto de agujas. Dominguito intenta dar unas verónicas, siendo atropellado, con pérdida del capote y rotura de éste.

El torillo es tardo, pero certero, doliéndose al hierro. De cinco golpes mata tres caballos. Los picadores, detestables, se ganan la correspondiente bronca por apurar los caballos. Jeromo y Doble parecen tarde y mal.

Dominguito encuentra al toro recioso, y buscando el bulto, sufriendo varias coladas peligrosas.

Se tira en corto, saliendo rebotado, dejando una estocada contraria y calda. Algunas palmas.

SEGUNDO

«Algarrob», negro, ancho de velas; se conforma con cuatro varas, doliéndose á la segunda, y no causando bajas en la caballería.

Los chicos de los palos cumplen con dos pares y medio.

Celita encuentra al toro noble y manejable como pocos, y comienza haciendo una faena aceptable. Después se convierte en pesada. Le larga una media baja, y el público se divide.

TERCERO

«Corcitos», negro y del mismo tipo que los anteriores. Zapaterito da unas verónicas ciñéndose mucho, recogiendo el bicho con el cuerpo más que con el capote. Palmas.

El bicho, que también toma miedo á los piqueros, sólo acepta cuatro puyazos, derribando dos veces.

Blanco y Calderón clavan cuatro pares pasados.

Zapaterito comienza pasando con la muleta bien. Le para con la mano y se tira con desviación, dejando media trasera y con travesía manifiesta, perdiendo la muleta. Vuelve á entrar para clavar medio estoque perpendicular y también trasero, saliendo por la cara y con pérdida del trapo rojo.

Descabella á la segunda. Palmas y siseos.

CUARTO

«Cacharrito», negro, mayor que los anteriores. Demuestra tan poca bravura como sus hermanos de pira.

Toma cuatro puyazos, derribando dos veces, muriendo un jaco.

Jeromo y su compañero cumplen con tres pares.

Dominguito le pasa de muleta bailando más que si estuviera en una kermesse de verbena. Tira un pinchazo alto desde el polo Norte, con pérdida de todos los avlos.

Vuelve á pasar, saliendo achuchado y con pérdida del mobiliario.

Pincha en forma perpendicular, y vuelve á tirarse otra vez por derecho; pero como no vacía, sale despedido á gran altura.

La estocada que da, en buen sitio. Revive un aviso.

Al tercer intento, descabella. Palmas.

QUINTO

«Palmazo», castaño, pardinegro, con enorme ornamento. Toma cuatro puyazos, sin ocasionar bajas.

Leal y Moyanito clavan tres pares y medio medianos.

Celita le da unos cuantos mantazos, demostrando que no sabe de muleta.

Está como el primer día. Se tira á matar, dejando una estocada superior, dejándose caer bien, casi acostándose en el toro.

SEXTO

«Precioso», negro, cornigacho, de la ganadería de Olmedo. Zapaterito se abre de capa, siendo cogido y volteado.

Vuelve á extender el capote y es nuevamente derribado.

El diestro se resiente de la mandíbula izquierda y se retira á la enfermería. El público observa que el animal tiene todas las condiciones de haber sido torreado y pide sea retirado al corral.

Después de una regular bronca, el toro es retirado al corral, y sale un sustituto, que no tiene divisa.

De la enfermería dicen que Zapaterito tiene la mandíbula partida.

Al saberlo Dominguito en el callejón, protesta y le dice al mozo de estoques de Zapaterito que no mienta, que no tiene nada.

Esto origina discusiones en el callejón entre los toreros, unos en pro y otros en contra. Sale Zapaterito y es aplaudido.

Dominguito oye algunos pitos. En banderillas, nada notable. Zapaterito brinda frente al 1, por todos los espectadores de sombra y sol.

Después de una faena, en la que hay de todo, pincha en alto. Luego da media baja, y otra media mejor, que basta.

MANZANILLA

EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) La Plaza, llena, á pesar de caer lluvia antes de empezar la corrida.

Los toros son de Felipe Pablo Romero. Primero.—«Panero», berrendo, negro, gordo, de hermosa presentación.

Se arranca bien y con bravura contra los picadores; pero al segundo puyazo lo atiza tan tremendo el picador, que quita facultades al bicho.

El público protesta. Total del tercio, tres puyazos. Barquero y Morenito parecen regular.

Bombita encuentra al bicho agotado, y le torea cerca y bien, sobresaliendo los tres primeros pases.

Continúa con menos lucimiento. Atiza un pinchazo cuarteando y otro que hace encoger al toro.

Una corta, atravesada. En el público se inicia el movimiento de protesta, y en el redondel se hacen un taca.

Ricardo descabella al primer intento. Palmas y pitos.

Segundo.—«Plateado», colorado, con menos carnes que el anterior. Machaquito veroniquea regular, perdiendo el capote.

El toro está blanducho. Tres puyazos atizan los de tanda, y no mueren ningún jaco.

Al aparecer el picador que en el toro primero hizo la salvajada descrita, el público protesta.

Blanquet y Cantimplas banderillean bien. Machaco muletea cerca y valiente, estando entre los cuernos del bicho.

Luego hace faena embarullada.

Atiza un volapié inmenso, encunándose y saliendo casi suspendido.

El público se emociona y aplaude. Como el bicho no dobla, Machaco descabella.

Ovación, que dura largo rato. Tercero.—Continúa la ovación á Machaquito, cuando sale el tercero de la tarde.

El espada cordobés recoge del ruedo un bazar de ropas hechas, sombreros y cigarros. El bicho debutante llámase «Alegria».

Es negro y ancho de pitones. Gallo le lancea por verónicas, siendo aplaudido; pero al final de la suerte se apodera de un espanto inaberrable y apela á la fuga, tirándose de cabeza al callejón. Bombita interviene con oportunidad.

El Gallo sigue bien en sus manejos taurinos, y el toro cumple como es debido, tomando cuatro puyazos y matando dos jacos.

Blanquito y Pinturas banderillean apuradillos.

Al reaparecer el Machaco en el ruedo, el público inició una nueva ovación.

El Gallo torea con pases artísticos, aunque dejándose comer el terreno. Entra á toro humillado, dando media bien señalada, que es el prólogo de la bonita y conocida escena de la rueda de peones, que dura el rato suficiente para aburrir al público.

Cuarto.—«Volador», oscuro, cárdeno, buen mozo. Ricardo veroniquea bien.

El toro toma cuatro puyazos y mata dos peones. El Chano oye palmas.

Patatero y Morenito hacen eso de las banderillas, quedando mejor el primero. Bomba hace una buena faena de muleta, parado y tranquilo, apoderándose del toro, que está un poco difícil, á fuerza de consentirle.

Al entrar se ccha fuera y le resulta una estocada calda, que se pita.

Quinto.—«Corredor», cárdeno, gordo y largo de cuerna. De salida toma un puyazo, en el que Zurito deja prendida la vara.

El toro, reservó al principio y más noble después, toma cuatro puyazos y mata tres caballos.

Machaquito coge los palos, y después de un jugueteo valiente y artístico, deja un buen par al cuarto y otros dos del mismo género, el segundo bueno. Muchas palmas.

Con la muleta hace una faena de las suyas, riéndose de los pitones. Sufre un desarme en el primer intento y sigue la faena para bajar la cabeza del bicho, que la tiene más alta que la torre de Santa Cruz, y por fin larga un volapié algo tendido, entrando con agallas, que hace doblar al toro. Este se levanta después y acaba por resignarse á morir, como era su deber.

Rafael da vuelta al ruedo dos veces devolviendo los sombreros.

Sexto.—«Aceitero», berrendo, negro, buen mozo. Gallo torea con el capote, dando algunos lances bonitos.

Bomba juguetea bien. El toro muestra poder y codicia. Recibe tres puyazos y cae un jaco.

Pinturas y Mudito banderillean bien. Gallo da los primeros pases, bonitos; luego, vulgares, y algunos, apuradillos. Da una estocada buena y recibe muchas palmas.

BONNAT.

Avisos útiles.

Las máquinas «YOST» para escribir tienen nueve Casas establecidas en España, con mecánicos para las reparaciones:

- En Madrid, Espoz y Mina, 17.
 - En Sevilla, Sierpes, 101.
 - En Bilbao, Gran Vía, 30.
 - En Valladolid, Santiago, 45.
 - En Málaga, Cortina del Muelle, 33.
 - En Barcelona, Fernando VII, 53.
 - En Valencia, Peris y Valero, 17.
 - En Coruña, Cañón Grande, 23.
 - En Oviedo, Uria, 32.
 - Y en Lisboa, rua da Conceição, 120, 1.º
- Agencias en las principales poblaciones de España.

SKANDIA ES LA MEJOR PILA SECA

Las batallas de la vida

Vosotros todos, neurasténicos, anémicos, débiles, excedidos, convalecientes, pálidos, que habéis perdido vuestras fuerzas en las batallas de la vida, ó cuyo organismo no reacciona ya, tomad el Zidá; gracias á sus propiedades maravillosas, seréis devueltos en poco tiempo á la vida fuerte y potente. De venta en principales farmacias. Agentes, Cebrían y C.ª, Barcelona.

Catarros: Fumad tabaco con hurol. 1 p. lco.

Una prueba más de que en España nos vamos modernizando es que en las oficinas del Estado pasan de MIL CIENTO las máquinas de escribir que se usan.

Hecha una estadística rigurosa, observamos que más de OCHOCIENTAS son de la marca «YOST», usándose VEINTISIETE en el ministerio de Gracia y Justicia, VEINTISEIS en Gobernación, TREINTA y NUEVE en Hacienda, VEINTIOCHO en Fomento, DIEZ y NUEVE en Instrucción pública, etcétera, etc.

Bien es verdad que la «YOST» es indiscutiblemente la mejor máquina de escribir.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

FERNET-BRANCA

DE LOS SEÑORES FRATELLI BRANCA, DE MILAN
 LOS UNICOS Y EXCLUSIVOS PROPIETARIOS DEL SECRETO DE FABRICACION

